



LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXV.—NÚM. 20.700.

Madrid.—Jueves 15 de Octubre de 1914.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

SIGUE LA LUCHA EN EL VÍSTULA

La izquierda de los aliados entra en Bélgica

VERDUN NO ESTA SITIADO

EN LA IZQUIERDA

Un despacho oficial francés de la tarde del miércoles dice «que las tropas anglofrancesas se apoderaron de Ipres».

Esta ciudad belga se alza á 45 kilómetros al Sudoeste de Brujas, en la Flandes occidental. Y la noticia de su ocupación es demasiado importante para que no la dediquemos algunos comentarios.

¿Qué fuerzas son las que han entrado en Ipres? ¿Proceden de Dunkerke? ¿Pertenece a la extrema izquierda de los aliados? ¿Cuenta Joffre con núcleos respetables en el Pas de Calais?

El movimiento tiene una finalidad fácilmente apreciable. Descendiendo hasta Ipres, Joffre y French protegen la retirada, por la costa, del ejército belga y de sus auxiliares los marinos ingleses. Uno y otros podrán así, siguiendo el litoral, entrar en Francia sin grandes contratiempos. De Ostende á Nieuport hay una línea férrea, que bordea la zona marítima. De Nieuport arranca otra que, bajando hasta Veurnes, enlaza con la de Brujas-Dixmuiden, que se prolonga hasta Dunkerke. Mientras los aliados estén en Ipres, será muy difícil para los alemanes cortar las comunicaciones ferroviarias belgas que siguen la costa.

Y esas comunicaciones son preciosas para los restos de las tropas de Amberes y Ostende. Gracias á ellas podrán transportar cómodamente su artillería, sus automóviles blindados, su parque de aerostación, todos los elementos de guerra que han salvado del desastre.

Lo extraño es que las fuerzas germánicas sitiadoras de Amberes hayan dejado que los anglobelgas se retiraran hacia Ostende. ¿Cómo no les cortaron el paso? ¿Cómo no les obligaron á refugiarse en Zelanda? Sólo á última hora, atacando por Lokeren, forzaron á una brigada naval británica á concentrarse en Hulst, dentro del territorio holandés, donde depuso las armas.

Verosimilmente, los anglobelgas utilizaron el ferrocarril Amberes-San Nicolás-Waes-Moerbeke-Eecloo-Brujas. Si los germanos hubiesen tenido ocupado Gante—y bien pudieran hacerlo ya que dicha ciudad, que ahora han tomado, carece de fuertes—habrían podido, subiendo hacia el Norte, empujar á los fugitivos contra la frontera de Holanda. Cuando pretendieron hacerlo, la ocasión propicia había pasado. Sin duda, no esperaban la evacuación de Amberes. El suceso les sorprendió, y sólo acudieron á la parte de Lokeren, con fuerzas numerosas, en los últimos momentos. ¡Era tarde ya!

En el comunicado de Joffre, donde fué anunciada la aparición de divisiones alemanas de caballería al Noroeste de Lille, se aludió á la presencia de otros elementos que las seguían despacio. Entonces se habló de nuevas formaciones germánicas, recién llegadas del corazón del Imperio, que acudían á Francia para salvar á Kluck del movimiento envolvente iniciado y proseguido por Joffre.

Pero los días pasan y la batalla continúa en el Norte francés, sin que la decidan ejércitos nuevos. Es verdad que los jinetes son apoyados por fuerzas de otras armas; pero éstas no son lo bastante numerosas para que puedan influir, de un modo considerable, en la situación general de la lucha.

Joffre, por lo que se ve, se ha propuesto ahora dos fines: unirse con los belgas y sus auxiliares, y prevenir contra operaciones de conjunto que tengan como objetivo la expugnación de los puertos franceses, de Dunkerke á Dieppe. Su extrema izquierda deberá ser cada día más fuerte, si ha de responder á la misión que se la confía. Ya dijimos que han sido sacadas de la Lorena y la Alsacia fuerzas respetables, que hoy están en el Pas de Calais, peleando con las tropas alemanas. Algunos de esos regimientos, después de un viaje en ferrocarril de cuarenta y cuatro horas, reemplazaron á otros que se estaban batiendo, casi sin interrupción, desde hacía una semana. Su llegada á la línea de fuego fué muy oportuna.

De Arras á Roye ha habido estos días verdaderas batallas, cuyo resultado, según los aliados, fué favorable para ellos. Sin embargo, nada decisivo se registró. Kluck es obstinado y sabe parar los golpes que intenta Joffre asestarle. Responde á la ofensiva con la ofensiva. Se defiende atacando, en vez de inmovilizarse en sus líneas.

No se ve el final de esta pugna horrenda, que dura ya un mes, y que sostienen, recurriendo á todo lo inventado por los técnicos militares, tres millones de hombres, con cinco ó seis mil piezas de artillería. Los aliados han llegado á Bélgica; pero la caída de Amberes esteriliza esta ventaja. El enemigo prolongó también su ala hacia arriba, y respondió á la maniobra de rebasamiento con una tentativa audaz, excéntrica sin duda, pero peligrosísima para ellos. Se trata de dos buenos jugadores, que alargan la partida porque

sus recursos son parecidos y sus combinaciones, siempre sabias, se neutralizan.

Joffre insiste en el método ofensivo de la penetración en cuña. Entre Berry-au-Bac y Craonne, su centro procura introducirse en el corazón del ejército alemán. Hasta ahora logró ventajas parciales; pero no triunfos que inquieten al mando supremo de los germanos. Además, la decisión de la colosal batalla no está en la Alta Champagne y el Soissonnais, sino en la Picardía y el Artois. Veremos si la intervención de los Cuerpos de Amberes establece un desequilibrio grave, que arriñe los planes de Joffre y le obligue á una retirada más ó menos estratégica.

Varios colegas han dicho cosas peregrinas acerca de Verdun. El 31 de agosto lo dieron por tomado. Después han repetido la sensacional noticia. Ultimamente, algunos de ellos afirmaron que su guarnición estaba separada del ejército francés, impotente para socorrerla.

Nosotros, fundándonos en los informes oficiales sobre los movimientos de los beligerantes, dijimos siempre que Verdun no estaba en peligro. Y hoy Joffre nos da noticias ciertas de la plaza, que corroboran nuestras afirmaciones categóricas.

No sólo Verdun no está sitiado, sino que no lo estuvo nunca. Las fuerzas alemanas que pasaron el Meuse por Saint-Mihiel, luego de apoderarse de la altura de Hattonchatel, no formaban parte del ejército del Kronprinz. Procedían de Metz, sencillamente, como suponíamos.

Verdun será atacado á fondo cuando los alemanes transporten á Francia su artillería de gran calibre, y sobre todo las piezas de marina, los skodas austriacos y los morteros Krupp del nuevo sistema. Primitivamente, destinaban estos últimos á la destrucción de la barrera alsaciana-lorenesa. Pero si entra en sus cálculos apoderarse de Dunkerke y Calais, seguramente Verdun permanecerá todavía mucho tiempo sirviendo á Joffre de punto de apoyo.

LA ACCION TERRESTRE

Descalabro austriaco

Pánico en Hungría.

ROMA, 14. La Prensa vienesa confiesa que el ejército austriaco se oponía al descenso de tropas rusas á Hungría ha sufrido en Maramaro un descalabro.

La llegada de los rusos al Norte de Hungría ha producido terrible confusión.

Han llegado á Kaschau, ciudad húngara de 6.000 habitantes, cerca de 100.000 fugitivos, entre los cuales reina espantosa miseria.

Para tomar los trenes que se dirigen al centro de Hungría hay verdaderas batallas, y en vista del considerable aumento de emigrados, los habitantes de esta población, defendiéndose de la invasión, asaltan los trenes, impidiendo á los fugitivos se apeen y obligando á los maquinistas á retroceder.

Según el «Arbeiter Zeitung», los austriacos se opusieron vigorosamente al avance ruso durante diez y ocho horas seguidas; pero tuvieron finalmente que replegarse por no quedar en sus filas ni un solo hombre ileso.

La artillería alemana

Su emplazamiento ante Amberes.

PARIS, 14. «Le Matin» reproduce un despacho publicado por «The Times», refiriendo cómo instalaron los alemanes su artillería de sitio ante las fortificaciones de Amberes.

Mucho antes de declararse la guerra fueron adquiridas por súbditos alemanes todas las parcelas de terreno que circundaban el recinto fortificado, y en las cuales establecieron diversas fábricas, cuyos cimientos estaban sólidamente edificados.

Al llegar las tropas alemanas fueron derruidas las edificaciones, ligerísimas todas ellas, quedando sólo en pie las cimentaciones, sobre las cuales fueron colocadas las grandes piezas de sitio en unas horas solamente.

Encarecimiento de los cereales

En Austria Hungría.

BERNA, 14. La «Gaceta de Colonia» publica una carta de Viena referente á la necesidad de vencer la oposición que Hungría hace para el establecimiento de un precio máximo de los cereales.

El precio del centeno, que era de 17 coronas, es ahora de 27; la harina, que costaba al detall 16 hellers, cuesta ahora 60.

Ocupación de Gante

Violentos combates.

AMSTERDAM, 14. El periódico «Telegraaf» dice que los alemanes entraron en Gante anteayer, después de violentos combates, que duraron todo el sábado y el domingo en las cercanías de la ciudad.

Esta fué ocupada por un destacamento de ulanos, al que seguían grandes contingentes de Infantería que penetraron en Gante por diversos puntos, invadiéndolo todo.

Las fuerzas establecieron sus vivacs en las calles, y el Estado Mayor se instaló en el Palacio Municipal, redactando y publicando inmediatamente el bando acostumbrado, advirtiendo á la población que no sería hecho ningún daño, pero que cualquier acto de hostilidad sería reprimido severamente.

El Congo portugués

En estado de sitio.

LISBOA, 14. El Gobierno general de Angola ha declarado el Congo portugués en estado de sitio.

Alemania y Turquía

Viaje de un ministro.

SOFIA, 14. El ministro de Turquía, Zeki Bey, ha marchado á Berlín, donde ha sido llamado con toda urgencia.

Los prisioneros en Alemania

Ocupación en las obras.

AMSTERDAM, 14. Comunican á esta población que los alemanes emplean á los prisioneros de guerra franceses y rusos en la construcción de la segunda línea férrea que parte de Lieja.

El espionaje alemán

Medidas de Italia.

ROMA, 14. El Gobierno italiano ha ordenado se tomen medidas energicas contra el espionaje alemán.

Numerosos espías alemanes han sido detenidos y expulsados de Italia.

Sacerdote condecorado

Disposición del Kaiser.

BASILEA, 14. El Kaiser ha concedido la cruz de Hierro al sacerdote Max, de Sajonia, que el invierno pasado predicó en París.

Convoyes militares

Hacia Bélgica.

AMSTERDAM, 14. Se han recibido noticias anunciando que continuamente pasan convoyes militares por Aquisgran, en dirección á Bélgica y Francia.

Hambre y miseria

Tumultos en Alemania.

COPENHAGUE, 14. Las noticias que se reciben son de que en toda Alemania aumentan el hambre y la miseria, produciéndose numerosos tumultos por la gente que espera inútilmente día y noche, en las puertas de los almacenes de víveres, destinados para venderlos á precios reducidos.

La opinión en Holanda

Contraria á Alemania.

BURDEOS, 14. La nota de los holandeses residentes en Francia, en contestación á los artículos publicados en varios diarios franceses, hablando de la actitud de Holanda, dice: «1.º El pretendido abastecimiento del ejército alemán en el Reino de Holanda se limita solamente á algunos casos aislados de contrabando, realizados por algunos individuos poco escrupulosos. Varios de éstos eran alemanes establecidos en Rotterdam.

2.º El Gobierno holandés ha tomado severas medidas para evitar estos casos de contrabando.

3.º Las simpatías del pueblo holandés nunca han estado con los alemanes, y desde el principio de la guerra, al conocer las atrocidades alemanas en Bélgica, existe verdadero odio hacia los germanos.

4.º Los alemanes, desde el principio de la guerra, han procurado atraerse á los periódicos y jefes políticos; pero todas las tentativas para que la opinión pública holandesa derivara en su favor, han sido nulas.

5.º La opinión pública ha llegado á excitarse hasta tal punto, que los oficiales se ven obligados á contener á los soldados para evitar que éstos en la frontera demuestren sus sentimientos de odio hacia los alemanes.

Ciertos actos de esta naturaleza han sido ya cometidos por los holandeses.

6.º La manera de proceder de los holandeses demuestra sus sentimientos antialemánes, y el grito de ¡viva Francia! sale constantemente de todos los labios cuando el temor alemán no les contiene.»

Viaje al Havre

El Gobierno belga.

HAVRE, 14. Acompañando al Gobierno belga, han llegado al Havre 350 personas y un destacamento de 125 guardias.

Los Príncipes de Coburgo

Decreto sobre la sucesión.

ROTTERDAM, 14. En breve se dictará en Coburgo-Gotha una disposición que tendrá por objeto excluir de la sucesión en el Principado de Coburgo-Gotha á los individuos de la familia que no sean de nacionalidad alemana.

Los japoneses y Holanda

La isla de Java.

AMSTERDAM, 14. El antiguo primer ministro Cripe ha publicado un artículo en el que comenta la acción de los japoneses, y dice que si Holanda se declara contra los aliados, la isla de Java sería ocupada por los japoneses.

Los famosos morteros

Modo de utilizarlos.

LONDRES, 14. Han sido publicados nuevos detalles relativos á la forma y á la utilización de los famosos morteros de 42 que usan los alemanes.

Pueden servir como cañón de tiro derecho y como obús de tiro curvado.

En el primer caso, un sistema de tubos suplementarios son añadidos al tubo principal, y le dan una largura de 21 metros.

Es verdaderamente un cañón monstruoso, que llega á alcanzar con sus proyectiles distancias de 30 á 40 kilómetros.

Empleado como obús, el mortero de 42 tiene un ángulo de tiro de 40 grados, y su alcance en este segundo caso se reduce á 14 kilómetros.

El peso de la carga, como ya se ha dicho, es de 850 kilogramos; pero cuando el proyectil de obús va relleno de dinamita, el peso se eleva á 950 kilos.

Tiene de largo el proyectil un metro y veinte centímetros.

Se puede disparar cada diez minutos.

El disparo se hace eléctricamente.

Momentos antes de disparar, los hombres que sirven el mortero, para no morir asfixiados por los gases que desprenden al hacer explosión los 850 kilos de carga, se alejan rápidamente en automóvil á una distancia de 1.500 metros.

Para poner en disposición de funcionar cada mortero se invierten veinticuatro horas y 250 hombres.

Los obuses son montados por un sistema especial, que hace necesario el empleo de una fuerza de cuatrocientos caballos.

Para asegurar la puntería, se comienza por hacer disparos con piezas de 14 centímetros.

El coste de cada disparo es de 30.000 marcos.

Y el precio de cada mortero dos millones de marcos.

Perros policías

Buenos servicios.

PARIS, 14. Sábese que los alemanes utilizan en la campaña veinte mil perros policías.

Y aseguran los alemanes que esos perros están prestando muy buenos servicios.

¿Un espía alemán?

Detenido en París.

PARIS, 14. La Policía ha detenido en los grandes bulevares á un individuo que vestía uniforme de capitán de artillería francés, sin pertenecer á este ejército.

Se dice que es un alemán, que en pleno París se dedicaba al espionaje.

Ha sido encarcelado.

Noticias de los prisioneros

Un aviso

BURDEOS, 14. Se ha hecho saber al público que para obtener noticias de los prisioneros de guerra deben dirigirse las familias al Ministerio de la Guerra, oficina de informes donde está centralizado el servicio.

Pueden dirigirse igualmente á la Agencia de la Cruz Roja francesa en Burdeos.

Esta Agencia, de acuerdo con los embajadores de países neutrales y con el servicio de Correos de Suiza, hace llegar á los prisioneros de guerra tarjetas postales y cartas abiertas, siempre que contengan indicaciones precisas.

El Archiduque Federico Carlos

Por qué fué relevado.

PARIS, 14. El periódico «Excelsior» publica un despacho de Viena, reexpedido en Roma, en el que se afirma que el Archiduque Federico Carlos no fué relevado, como se ha querido dar á entender, por motivos de salud, sino por haber fracasado completamente en su marcha hacia Lublin.

Panamá y los Estados Unidos

Un acuerdo.

WASHINGTON, 14. Entre la República de Panamá y los Estados Unidos se ha firmado un acuerdo, por virtud del cual el primero de los citados países concederá á los buques de las naciones beligerantes derecho de refugio, como lo viene haciendo ya la República norteamericana.

En Ginebra

Dos alemanes detenidos.

GINEBRA, 14. La Policía ha detenido, y el juez de instrucción ha hecho encarcelar, á un doctor en Medicina y á un ingeniero, ambos alemanes, que se habían establecido en

Suiza con el exclusivo objeto de enviar á Berlín informes relacionados con la marcha de la guerra.

Convoy de heridos

Llegada á Tolón.

TOLON, 14. Ha llegado un convoy con numerosos heridos.

Proceden de la frontera.

Los más de ellos fueron heridos en las intermediaciones de Metz.

Han sido distribuidos en varios hospitales.

Prisioneros alemanes

Internados en Lorient.

LORIENT, 14. Ha llegado un convoy, trayendo seis oficiales y 543 soldados alemanes, que fueron hechos prisioneros en el campo de batalla.

Algunos de ellos son alsacianos, que desertaron de las filas del ejército alemán.

Los referidos prisioneros han sido encerrados en el Arsenal.

Varios de ellos han sido puestos en custodia á bordo de un buque de guerra.

Un judío heroico

Propuesto para una recompensa.

PETROGRADO, 14. El general Rennenkampf ha propuesto para la concesión de las insignias de la Orden de San Jorge á un joven judío que se ha portado admirablemente durante la campaña formando parte del ejército ruso.

Tiene veinte años de edad y se apellida Miller.

Ingresó en un Cuerpo de polacos, y lleva realizadas algunas heroicidades.

La más notable es ésta:

Juntamente con algunos compañeros suyos, se apoderó de un automóvil blindado de los alemanes, y atravesando las filas de éstos, llegó á las del ejército ruso.

En otra ocasión, con la ayuda de otros diez cosacos, se apoderó de una importante carga de municiones y víveres pertenecientes á los alemanes.

En la Champagne

La vendimia.

PARIS, 14. El diputado por Reims ha estado hoy en la Cámara y ha manifestado que la cosecha de uvas en la Champagne es este año magnífica.

No se trabaja en algunos pueblos, por hallarse comprendidos en la línea de fuego.

En el resto de la región, las operaciones de la vendimia se efectúan con perfecta normalidad.

En defensa de Alemania

Los firmantes de un mensaje.

GINEBRA, 14. El mensaje que, como ya es sabido, publicaron noventa y tantas celebridades alemanas protestando contra los periódicos que hablan de atrocidades realizadas por el ejército alemán, lleva, entre otras, las firmas de M. Bode, director de los Museos de Berlín, del dramaturgo Hauptmann, de Sigfriedo Wagner, hijo del autor de «Lohengrin», y otras por el estilo.

En un hospital de Burdeos

Para distraer á los heridos.

BURDEOS, 14. En el hospital auxiliar número 34 se ha celebrado una fiesta artística muy notable para proporcionar alguna distracción á los combatientes que en dicho hospital están sometidos á curación.

En la fiesta han tomado parte los artistas más ilustres que en la actualidad se encuentran en Burdeos.

Ha habido trozos de música, canto, recitados, etc., etc.

Los belgas ante Wilson

Salida de la Comisión.

WASHINGTON, 14. En vista de que el Presidente de los Estados Unidos recibió atentamente á los delegados belgas que vinieron á comunicarle los atropellos realizados por el ejército alemán en Bélgica, el mismo día en que se verificó la recepción, unos cuantos alemanes, aquí residentes, solicitaron de mister Wilson una audiencia, para refutar las manifestaciones hechas por la Comisión belga.

El Presidente de la República se negó á recibirlos.

Los delegados belgas han sido recibidos afectuosamente por varias Universidades y otras Corporaciones norteamericanas.

Ha estado la Comisión belga en Boston, Chicago y otras poblaciones.

En todas partes han sido objeto de grandes manifestaciones de simpatía.

La Comisión ha salido ya de América para regresar á su país.

Bombas sobre Amberes

Los zepelines y aeroplanos.

LONDRES, 14. Según informaciones recogidas por los corresponsales de guerra de algunos diarios londinenses, los zepelines y aeroplanos alemanes lanzaron sobre Amberes, durante el sitio de dicha plaza, 140 bombas,

La Reina de Bélgica

¿Ha marchado a Inglaterra?

OSTENDE, 14. Insiste en que la Reina de Bélgica ha marchado a Inglaterra.

Tres buques alemanes

Capturados por los ingleses.

MALTA, 14. Los buques alemanes *Koenigin, Emma y Princesa Juliana*, apresados por buques de guerra ingleses, han sido traídos a Malta.

Se ha reunido el Tribunal de presas para adoptar las determinaciones á que haya lugar.

¿Otro espía alemán?

Se dedicaba al despojo.

BURDEOS, 14. Ha sido detenido y encarcelado un sujeto á quien le han sido encontradas varias cosas que demuestran haberse dedicado á recorrer los campos de batalla para despojar á los cadáveres y heridos de todo objeto de valor.

No es francés, y se ha negado á confesar su verdadera nacionalidad.

Se cree que es un espía alemán ó al menos al servicio de Alemania.

Un episodio

El capitán le mató.

PARIS, 14. Un soldado francés de Infantería, que, procedente del campo de batalla, ha llegado á París en un convoy de heridos, ha contado lo siguiente:

Hallábase un pelotón resguardado en un campo.

Era de noche y la oscuridad muy grande. Percibió el centinela ciertos ruidos sospechosos, y gritó:

—¿Quién vive?

Le contestaron:

—Francia.

Los soldados se dieron cuenta de que era muy rara la pronunciación del sujeto que habla contestado al «¿Quién vive?».

Y se lanzaron en su busca. Halláronle agazapado en unos matorrales. Le llevaron al punto en que se encontraba el jefe de la fuerza.

Era éste un capitán.

Registrado el prisionero, se vió que llevaba abundantes monedas alemanas y francesas, y otros muchos objetos, de los que se dedujo que recorría el campo robando cuanto podía. No dió explicaciones satisfactorias acerca de la posesión de las monedas y de los objetos mencionados.

El capitán, dirigiéndose al prisionero, exclamó:

—No merece este bandido que gastemos dos balas.

Y, sacando su revólver, hizo un solo disparo y lo mató.

Una mujer heroica

En el sitio de Amberes.

LONDRES, 14. Uno de los corresponsales de *The Daily Mail* en el teatro de la guerra, testigo presencial del sitio y de la evacuación de Amberes, refiere lo que sigue:

La esposa de un oficial inglés, que se hallaba en Amberes durante el sitio, puso su automóvil á disposición del hospital de campaña para el traslado de heridos y enfermos. Aceptado el ofrecimiento, ella misma se prestó á dirigir el automóvil.

Hizo varios viajes desde los fuertes á la plaza, siendo muy considerable el número de los heridos que trasladó.

En todo momento demostró la entereza más admirable.

La heroica señora es originaria de América.

La movilización alemana

Cuándo empezó.

PARIS, 14. Ha llegado, para incorporarse al ejército francés, un individuo que se encontraba en Caracas el día 2 del pasado mes de agosto.

Dice que los franceses que allí residían no recibieron la orden de movilización; pero se enteraron de que en cambio la habían recibido los alemanes.

Y lo supieron porque al trasladarse á La Guayra iban en el mismo tren muchos movilizados alemanes, todos muy contentos, entonando cánticos de guerra y haciendo frecuentes alusiones á la campaña que iba á comenzar.

A estos movilizados alemanes les esperaba en La Guayra un buque, en el que embarcaron.

Y como el buque de referencia salió para La Guayra con la misión ya referida el día 15 del mes anterior, queda demostrado con esto que ya el día 15 de julio habían sido dadas por el Gobierno alemán las órdenes de movilización.

Contra la industria alemana

Lo que pide un periódico.

PARIS, 14. Un periódico denuncia que, á pesar de la guerra con Alemania, en las tiendas de objetos de escritorio de París siguen vendiéndose lapiceros Faber y otros objetos de fabricación germánica.

Pide que sean retirados inmediatamente del comercio francés todos esos objetos.

La extrañeza de los senegaleses

No se explican la lucha actual.

PARIS, 14. Procedente de las trincheras del Aisne ha llegado un individuo que ha hecho un relato muy curioso referente al concepto que los senegaleses tienen de la lucha actual.

Dice que encontró á un grupo de senegaleses junto á un molino, y, llenos de curiosidad, permaneció junto á ellos largo rato.

Se enteró de que los senegaleses, desde que desembarcaron en Francia, ardiendo en deseos de entrar en acción, exclamaban:

—¿Dónde están los alemanes? ¿Vamos á cortar la cabeza á Guillermo?

Para contener sus ímpetus les decían que ya estaban cerca de los alemanes.

Ahora, metidos en las trincheras, siguen repitiendo la pregunta:

—¿Dónde están los alemanes?

Y les vuelven á decir que ya están muy cerca.

Y efectivamente están muy cerca, refugiados en las trincheras vecinas. Pero como no oyen más que el tronar del cañón, preguntan los senegaleses, asombrados, si eso es una batalla.

No se explican que los hombres se batan á tanta distancia.

Preferirían los senegaleses batirse cuerpo á cuerpo, que es la guerra que ellos conocen.

Un consejo del Dr. Monnier

Los silbatos en la guerra.

PARIS, 14. El doctor Monnier, sirviéndose de la Prensa, ha hecho una excitación en el sentido de que se provea de silbatos á todos los soldados, á fin de que si caen heridos puedan demandar socorro.

Cita el caso de un cabo de artillería, que cayó herido en el curso de una batalla y permaneció tendido en tierra, sin recibir ningún auxilio, nada menos que sesenta horas.

Claro es que esto ocurrió porque nadie sabía que el cabo se encontraba en el lugar en que quedó.

Pero seguramente no habría permanecido tan largo tiempo en tan lamentable situación, de haber ido provisto del silbato, cuya generalización preconiza el doctor Monnier.

En las trincheras

Medios de distracción.

PARIS, 14. Según referencias de buen origen, los alemanes, que se aburrían extraordinariamente en las trincheras, donde tienen que permanecer tantas horas inactivos, han llevado á ellas fonógrafos y acordeones, con lo que consiguen hacer más llevaderos los ratos de ocio.

Interesantísimos informes oficiales

Verdun no está sitiado.—Otras rectificaciones.

BURDEOS, 14. (Comunicado de las trincheras.)

«Noticias de Bélgica dicen que en la región de Gante algunos encuentros han tenido lugar durante la noche del 12 al 13, y durante el día 13.

Las tropas anglofrancesas se apoderaron de Ipres.

En nuestra ala izquierda, hasta el Oise, las operaciones continúan con normalidad.

En el centro, los progresos de nuestros ejércitos en la región de Berry-au-Bac y Craonne se han confirmado.

En nuestra ala derecha nada nuevo hay que señalar.

Aunque no tengamos por costumbre desmentir las inexactitudes de la Prensa alemana, nos parece hoy útil denunciar las falsas noticias publicadas por ciertos periódicos alemanes sobre supuestas destrucciones de dos divisiones de Caballería francesa.

Ese informe es totalmente falso.

La verdad es que fuerzas importantes de Caballería francesa y alemana, ambas bien sostenidas, están librando encarnizados combates, desde hace varios días, sobre el frente de La Bassée, Escaires y Bailleul, y que si bien la Caballería alemana ha hecho algún progreso de poca monta entre el canal de La Bassée y el río Lys, ha tenido por otra parte que replegarse en la parte Norte del Lys, sufriendo pérdidas por lo menos tan importantes como las nuestras.

Una de sus divisiones ha sufrido particularmente, porque ha podido ser perseguida y acerbillada todo un día por los aviadores, que no han dejado de rociarla de bombas.

Por otra parte, dicen los alemanes que preparan el sitio de Verdun.

Aquí también, para conocer la verdad basta referirse á la situación, explicada repetidas veces por nuestros comunicados oficiales. Nunca han llegado los alemanes hasta ahora á rozarse directamente con Verdun.

Han hecho dos tentativas infructuosas, pretendiendo envolver á gran distancia nuestras tropas que operan alrededor de dicha plaza.

Una de esas tentativas ha sido señalada por su intento de progresar en la selva de los Ardennes, entre Binarville y Varennes, y se recordará que fracasó con pérdidas importantes.

Hasta desconfiamos del anuncio del aniquilamiento total de dos batallones alemanes.

Otro esfuerzo intentado por efectivos alemanes no pudo llegar hasta el río, y sobre el frente de Maizeg y Chauvencourt todos sus esfuerzos fracasaron, hallándose los alemanes cogidos de costado por aquellas de nuestras tropas que subían del Sur al Norte, en la parte meridional de los altos del Mosa y por la Woëvre meridional.

Una protesta

Los checos.

PETROGRADO, 14. Al ministro de Bélgica en Varsovia le ha sido entregada una protesta con 50.000 firmas, contra la ocupación de Amberes por los alemanes, y en general contra procedimientos empleados por éstos en la guerra.

Los checos están firmando otra protesta con motivo de hablarse de la formación de un reino de Hungría con Bohemia.

Quieren que ésta sea independiente.

La ocupación de Gante

Cómo entraron.

AMSTERDAM, 14. La ocupación de Gante por los alemanes fué precedida de combates violentos.

Estos se libraron especialmente en Quatrech y en Melle.

Más tarde apareció en Gante una columna de ufanos, los cuales se retiraron poco después.

La presencia de los ufanos produjo gran pánico en la población civil.

En aquellos momentos los muelles estaban llenos de gente que quería huir de la ciudad.

A poco de retirarse la Caballería, aparecieron fuerzas muy numerosas de Infantería y Artillería.

El Cuartel general alemán fué establecido inmediatamente en el Ayuntamiento.

Antes de esto, en Wetterin los alemanes pretendieron tender un puente.

Los belgas lo impidieron al principio y se entabló un espantoso combate, en el que hubo numerosas alternativas.

Por fin la lucha se decidió en favor de los alemanes, por haber recibido éstos importantes refuerzos.

Las plataformas

También en Amberes.

LONDRES, 14. También en Amberes han encontrado los alemanes grandes facilidades para montar la plataforma en que tienen que ser instalados los famosos obuses de 42.

Una fábrica alemana de papel, allí establecida hace tiempo, poseía dichas plataformas desmontadas en piezas.

Apenas comenzó el sitio, fueron sacadas dichas piezas, armadas las plataformas é instalados los cañones.

Un telegrama del Kaiser

Gracias á Dios.

BERLIN, 14. El Kaiser ha enviado á la duquesa viuda de Baden el siguiente telegrama:

«Amberes ha caído en nuestro poder sin combate, gracias á Dios, al que expreso mi gratitud con profundo respeto, ya que á El pertenecen las glorias alcanzadas.»

Telegramas al Rey Alberto

Los diputados del Sena.

PARIS, 14. El grupo de diputados del Sena ha teleografiado al Rey Alberto, saludándole cariñosamente y haciendo votos por el próximo triunfo de las fuerzas aliadas.

El Ayuntamiento de Moscú

PETROGRADO, 14. El Ayuntamiento de Moscú ha teleografiado al Rey Alberto de Bélgica, expresándole su admiración y su adhesión.

Los serbio-montenegrinos

Un gran combate.

ESCURARI, 14. Al Norte de Sarajevo está entablado un gran combate. En él toman parte 16.000 austriacos con abundantes cañones.

Durante la lucha han muerto dos generales montenegrinos.

El combate continúa indeciso.

Otro combate.

CETIGNE, 14. Una columna serbiomontenegrina ha entablado en Rakusa un combate con los austriacos, los cuales se batían en retirada.

Bombas sobre Nancy

Un aeroplano alemán.

NANCY, 14. Ha volado sobre esta plaza un aeroplano alemán, que dejó caer tres bombas.

Una de éstas cayó sobre la estación, otra sobre un puente, y otra en los alrededores.

Resultaron heridos tres empleados de la estación.

También arrojó una banderita con el siguiente mensaje:

«Sentimos mucho entablar relaciones con ustedes en esta forma tan excéntrica; pero Nancy será pronto de los alemanes, y entonces nos trataremos de otra manera. Os saludamos en nombre de los oficiales del tercer regimiento de Baviera.»

Firman dos oficiales alemanes.

Consejo de ministros

BURDEOS, 14. Se ha celebrado el acostumbrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de M. Poincaré.

No se ha facilitado en él Nota oficiosa.

Para los prisioneros

Campos de concentración.

GINEBRA, 14. Dos campamentos de concentración para prisioneros de guerra han sido establecidos en Hassenassau.

La acción de los serbios

Los austriacos rechazados.

NISH, 14. El enemigo ha intentado por dos veces violentos ataques al extremo de nuestra ala derecha y en el frente Zvarnick Lotnitsa, que han sido rechazados con grandes pérdidas.

Intentó después varios ataques sobre la orilla izquierda del Save, que también fueron rechazados.

El certero tiro de nuestra Artillería produjo pánico en las filas enemigas.

Los refugiados belgas

En Inglaterra.

FOLKESTONE, 14. En un impulso admirable de generosidad, los ingleses se esfuerzan en cuidar y alimentar á numerosos refugiados belgas llegados á Londres y á todo el litoral meridional de Inglaterra.

Los refugiados sufrieron grandes miserias, y cuentan hechos que superan á todo lo imaginable, referentes á las atrocidades alemanas.

Una casa de convalecencia francesa, en Breghton, ha recogido á cuantos refugiados puede contener.

El marqués de San Giuliano

Está mejor.

ROMA, 14. El parte referente á la salud del marqués de San Giuliano, de las siete de la tarde, dice así:

«El ministro ha pasado el día tranquilo, estando más aliviado, sin crisis ni debilidad. Las condiciones del corazón son algo mejores; tiene un ligero ataque de gota en la rodilla derecha; temperatura, 36; pulso, 114; respiración, 26.»

La actitud de Portugal

La movilización.

LONDRES, 14. Según un informe de la Agencia Reuters, los sentimientos de simpatía de la nación portuguesa por la Gran Bretaña aumentan de día en día desde que estalló la guerra.

Portugal estará dispuesta á todas las eventualidades y á ayudar á la Gran Bretaña en todo cuanto sea necesario y en cualquier momento.

La orden de movilización parcial será dada mañana.

No es exacto que Portugal haya declarado la guerra á Alemania.

Los socialistas franceses

Apoyan á sus ministros.

PARIS, 14. El grupo socialista unificado ha oído á los ministros MM. Sembat y Guesde exponer su participación en la obra del Gobierno respecto á la defensa nacional.

Los miembros del citado grupo votaron por unanimidad un orden del día depositando su confianza en los referidos ministros para la continuación de su acción en el seno del Gobierno.

Sigue la batalla

Y todo está igual.

BURDEOS, 14. Comunicado de las diez de la noche:

Los informes recibidos esta noche, por ciertos muy generales, no indican modificación importante en la situación.

Notas de la guerra

El cuartel general

El corresponsal de *La Epoca* en París remite al colega el siguiente interesantísimo artículo acerca del general en jefe de los ejércitos aliados:

«Paris, 3 de octubre.

El cuartel general está en un pueblo, de cuyo nombre no debo acordarme.

Tal vez esa frase, ese apellativo de cuartel general, no cuadre bien á la realidad de la guerra moderna; más exacto será decir el general en jefe, el generalísimo.

Hasta ese pueblo llega persona principal, capacitada para estrechar un momento la mano del hombre que, á la hora presente, dispone de la suerte del ejército francés.

El lugar está lejos del campo de acción, en particular de una gran parte del campo de acción: no llega hasta allí más que como un eco lejano el estampido del cañón.

No existe el campamento, ni las casas de campaña de las batallas de Napoleón; el general Joffre está instalado en una importante casa particular del pueblo, y á la puerta de la casa no se ven caballos militarmente dispuestos, sino un potente automóvil, cuyo volante maneja, siempre que llega el caso, el famoso Boillot, uno de los hombres que más han triunfado en Francia y que mayor prestigio han adquirido en las carreras de automóviles.

En la casa vive el general Joffre en un inmenso salón.

Allí tiene una cama de campaña, y junto á la cama el equipaje de ordenanza; no lejos está una sencilla mesa de despacho y un estante cargado de libros, y en el resto de la habitación grandes mesas con cartas geográficas.

En ese salón trabaja con él algunas veces, no muchas, el jefe del Estado Mayor, y en ese salón recibe muy contadas visitas: algún general, algún oficial de órdenes.

Generalmente está solo, trabaja solo y transmite todas las órdenes, incluso las que dirige al mismo Estado Mayor, que está en la misma casa, por teléfono.

Duerme pocas horas—días hay en que prescinde del sueño—siempre está despierto, trabajando en su puesto á las cinco de la mañana.

Al lado de las mesas con las cartas geográficas hay una gran mesa con varios teléfonos, que le sirven para entenderse con todo el mundo; con los campos de batalla, con París, con Burdeos, con Londres.

Repetidos relatos sobre su personalidad física y moral han dado á conocer su retrato, que justifica el sobrenombre con que se le señala en el Ejército: *Joffre el Taciturno*.

Nada revela en él al meridional: dijérase que es un hombre del Norte.

Habla poco, y su inteligencia parece ser sugestionada por una idea fija.

Parco y cortés en sus maneras, dice á la persona que hasta él ha llegado:

—Celebro infinito que tenga usted ocasión de comprobar personalmente, visitando algunos de los que han sido campos de batalla, el ensañamiento con que el enemigo procura destruirlo todo, sin fin alguno militar. Dijérase que era una de las características de la actual campaña.

Y el general Joffre, después de unos momentos de silencio, como hablando con él mismo, como pensando alto, añade:

—¿Tendrá que pagar el enemigo una cuenta cara!

En el momento de la despedida, sus palabras son éstas:

—Hasta dentro de unos meses, que nos veremos en París.

Hay alguien que le interrumpe:

—Mi general: mejor dentro de unas semanas.

Y el general responde sencillamente:

—¡Imposible!... Hay que contar con el tiempo.

Los que viven su vida, los que colaboran de cerca en su obra, aseguran que hay perfecta unidad entre su pensamiento y el pensamiento del general Castelnau, y el pensamiento del general Pau, y el pensamiento del general Gallieni.

Sus setenta y tantos años no le privan de la energía y de la perseverancia necesarias para la alta empresa que está realizando.

El estado de su salud, no obstante la fatiga que produce su trabajo, es perfecto.

Conoce como pocos, palmo á palmo, los campos donde se libran las batallas.

Sus planes primordiales, que le muestran en miniatura una gran parte de Francia, y á sus teléfonos potentes, que le ponen en comunicación con medio mundo.

Las instalaciones del telegrafo sin hilos prestándole también grandes servicios.

Completan sus elementos de información los aviadores, que, según parece, están sirviéndole de mucho.

¡Esa es la prosaica realidad!

Hay que reconocer que ha concluido la poesía de la guerra.

En éste, como en otros muchos casos, la ciencia ha matado al arte.

¡Pasaron á la historia Austerlitz y Waterloo!

El general Joffre, hablando de la eterna batalla del Aisne, ha dicho que la guerra ha entrado en un período que recuerda los combates de la Mandchuria; guerra de fortalezas!

Con la natural transformación de los medios de destrucción, parece que hemos vuelto á los días de la Edad Media; pero falta, para caracterizarlos, lo que en ellos era poesía: las grandes murallas, los castillos roqueros, los asaltos fantásticos.

Las «fortificaciones rasantes» son la última palabra de la prosa!

Falta, sobre todo, el cuartel general pintoresco, colocado en una altura: Napoleón, con sus grandes anteojos, rodeado por un Estado Mayor brillante, contemplando de lejos los episodios de la batalla.

Todo eso vive ahora entre las cuatro paredes de un taller: en un gabinete de estudio.

¡Es, en suma, para el arte, la bancarrota de la guerra!»

Carnet de un oficial sajón

En el carnet de un oficial alemán hecho prisionero se registran estas notas:

«24 agosto.—Se dice que Belfort ha sido tomado. Dudoso.

29 agosto.—Nos avisan de Bélgica (por el parque de automóviles) que los soldados belgas se visten de paisano para combaterlos, y esto por orden del Rey. Los curas marchan al frente. Hace cinco días Lovaina ha sido arrasada por completo.

Belfort ha sido tomado. Oficial. El Kronprinz ha hecho 20.000 prisioneros. Los italianos han entrado en Francia.

Los Estados Unidos han tomado Kiaotcheu bajo su protección y han declarado la guerra al Japon.

31 agosto.—Anuncio de una gran victoria del segundo ejército en San Quintín. 25.000 franceses prisioneros.

Marchamos sobre París. 1.º septiembre.—Nuestro ejército tiene el encargo de atacar á París por el Oeste.

ca sin el concurso efectivo de las otras dos Armas indispensables.

Desde el 5 por la mañana nos informamos de que importantes fuerzas de Caballería alemana se dirigían hacia el Norte, entre las fuentes del Somme y las del Escalda.

A medio día estaba ya nuestro Estado Mayor detalladamente enterado por nuestros aviadores del número y composición de las fuerzas enemigas. Nos hallábase en presencia de tres divisiones enteras de Caballería prusiana, que por el Vermandois subían el valle del Scarpa con el objetivo probable de llegar a la región al Norte de Lille.

Al día siguiente, al alba, después de haber trotado toda la noche—desde luego vigilado por nuestros exploradores—, ulanos y húsares habían pasado el Escalda, al Norte de Tournai.

Fué entonces cuando se produjo el choque inesperado para los alemanes, mal informados de nuestras fuerzas en Flandes.

Cuando sus divisiones marchaban en dirección de Lys, apareció en el horizonte una ligera nube de polvo.

Pero la nube avanzaba, crecía; las siluetas se destacan, y comienzan a surgir cascos, lanzas, caballos. Fuerzas de Caballería se presentaban en número considerable. Surgían a la izquierda y a la derecha.

El círculo se estrecha.

De pronto, a doscientos metros, se inicia el galope furioso de una carga. *Horse guards*, lanceros belgas y coraceros franceses caen sobre el enemigo, las puntas hacia adelante...

Un choque formidable, que hace temblar el suelo, toques de clarín, relinchos de caballos, gritos de hombres, y todo esto en medio de una nube espesa de polvo, que hace imposible distinguir a diez pasos al húsar sajón, cuyo sable es necesario contener, ó al ulano prusiano, que apunta con su pistola.

Las voces de mando se suceden en francés y en inglés. También se oyen voces en dialecto flamenco.

Se usa la lanza, el sable, y se reparten golpes á roso y veloso. Todo ello es maquinal. Un rostro rubio hace una mueca de muerte, y luego desaparece... El gesto del leñador... Los caballos arrastran los jinetes. Los ojos de los unos y de los otros se irrigan con el polvo, el sudor y la sangre.

Luego, al esgrimir el sable, de pronto, no se encuentra á nadie delante.

Sin embargo, lejos, soldados de Caballería que galopan á distancia vuelven la espalda, mientras que detrás les siguen, persiguiéndoles, otros soldados de Caballería. Se ven los uniformes de los lanceros belgas, de los *horse guards* británicos, de los coraceros franceses.

Sobre el campo, al disiparse la polvareda, se ven alrededor soldados sin caballos y caballos sin soldados... Luego, cadáveres por tierra.

Las alondras cantan en lo alto.

Y parece un sueño haber ganado una batalla...

La situación en Austria

La *Gazette de Lausanne* ha recibido, de fuente absolutamente segura y minuciosamente informada, la relación de los siguientes hechos:

«Desde el 1.º de agosto, y por consecuencia seis días antes de la declaración de guerra, las cárceles estaban llenas en Viena. Ya habían detenido unos tres mil rusos. De serbios era mucho mayor el número. Cuantos pudieron ser detenidos fueron encerrados no se sabe dónde. En Dalmacia toda la burguesía, todo el elemento culto, hallábase en la cárcel.

Estimase en cien mil el número de hombres «retirados de la circulación» en calidad de sospechosos de tener simpatías por la causa eslava.»

Las denuncias han sido producidas á partir del 5 de agosto por un bando oficial que invitaba á los súbditos del Imperio á dar parte á la Policía de cuantas personas pudieran perjudicar la seguridad pública. Sin duda debió ser aplastante el número de sospechosos para sus conciudadanos, porque cuarenta y ocho horas más tarde aparecía un segundo bando en que se pedía al público que no denunciara en las autoridades militares más que los casos absolutamente graves. Para los demás debían dirigirse á la Policía; pero sólo cuando se tratase de un hecho positivo y concreto.

Las palabras más infensivas llevaban á la cárcel al que las pronunciara. Habiendo dicho un parroquiano en un café que creía muy corta la cifra de bajas publicada en el parte oficial en un caso dado, un dentista corrió á contar la conversación á un agente, y el calculista ingeniero fué detenido en el acto.

Un sacerdote ha sido preso por haber dicho desde el púlpito:

«Hermanos míos: Es necesario rezar mucho, porque la victoria no es segura.»

Es peligroso pronunciar las palabras «derrotado» y «fracaso».

Un propietario y su mujer fueron encarcelados por el crimen de haber vivido diez años en Rusia.

Al pueblo austriaco se le ha tenido en la ignorancia más completa acerca de los sucesos, cuya gravedad no ha empezado á conocer hasta hace poco, cuando ha sido necesario evacuar hacia el interior del Imperio los interminables convoyes de heridos.

El 15 de agosto, especialmente, toda Viena creía á ciegas que Serbia había sido conquistada, que la guerra había terminado y que se esperaba al día 18, aniversario del Emperador Francisco José, para anunciar el término de la campaña.

Hasta ahora, la única noticia que ha llegado del frente serbio es que la división del Timok ha sido aniquilada. Pero esa división debe ser inmortal, porque ha resucitado más de diez veces.

La cifra oficial de heridos que habían llegado á Viena, el 13 de septiembre, era de 135.000; actualmente debe pasar de 200.000.

A pesar de todas las precauciones adoptadas no se ha podido impedir que un poco de la verdad haya trascendido al público por conducto de los heridos.

Así se ha sabido, tanto por los oficiales como por los soldados, las excelencias de los equipos y de los uniformes rusos, muy superiores á los de los ejércitos austrohúngaros.

También se ha sabido la admirable disciplina que reina en el ejército ruso. Este no ha incendiado, ni saqueado, ni siquiera ha molestado á los habitantes de los territorios por donde pasa.

Es absolutamente falso que los rusos hayan enviado *popes* ortodoxos á Galitzia, y que éstos hayan emprendido la menor propaganda religiosa.

En cuanto al armamento y al municionamiento, la artillería rusa se ha revelado sin par.

También se ha sufrido una gran decepción respecto al valor combativo de la Monarquía, cuyos únicos elementos para la guerra son los germánicos, los húngaros propiamente dichos y la mayoría de los polacos.

Desde hace cerca de dos meses se trabaja en fortificar la línea del Danubio.

Hacia el 20 de agosto apareció el primer llamamiento de la Administración militar pidiendo 20.000 peones.

No se trata de dar ocupación á obreros sin trabajo, puesto que se admitían en esas obras sin distinción de nacionalidad.

Desde el principio de la guerra, hasta ahora, han sido destituidos ocho generales, entre los cuales se cuenta al general de Caballería Brudermann, inspector del Ejército. Dos de los generales destituidos se han suicidado; el uno, de un tiro de revólver, y el otro, arrojándose al paso de una locomotora.

Los refuerzos alemanes han debido llegar, hacia el 20 de septiembre, á Galitzia, puesto que el 19 el burgomaestre de Cracovia ordenaba á la población que aceptase los pagos en marcos alemanes. Docenas de millares de galizianos han abandonado el territorio de dicha provincia.

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION

15 de octubre de 1870.

TOURS, 14. El delegado del Gobierno al encargado de Negocios de Francia en Madrid:

«Según noticias traídas por un globo que salió de París el 12 de octubre, la Guardia nacional ha querido marchar contra el enemigo.

El boletín de su primera victoria es el siguiente: «En todo el recinto, los prusianos han sido desalojados de las posiciones que ocupaban hace tres semanas.

Al Norte, en dirección de Saint-Denis, se han retirado al otro lado de Stains, de Pierrefitte y de Dubny; al Este se ha recobrado á Bobigny, el puente de Creteil y la explanada D'Abreu; al Sudeste se les ha quitado á Meudon y Saint-Cloud.»

Los alemanes afirman que Bazaine peleó desesperadamente, porque no tiene elementos; pero que, á pesar de su valor, no forzará las trincheras y el círculo de hierro que le rodea.

Los partes prusianos afirman que Bazaine perdió 2.500 hombres en su última salida, pues las posiciones que quiso tomar estaban atrincheradas.

Una carta de Amiens dice que los móviles y soldados reunidos en Breteuil se desbandaron sin combatir al presentarse 250 caballos alemanes, y que interrogado un oficial por un paisano amigo suyo, que presenciaba la desbandada, le contestó que no se podía hacer ya carrera de los soldados.

El Gobierno inglés ha mandado detener una gran cantidad de armas que iban á ser exportadas desde Folkestone á Francia.

El movimiento de los alemanes sobre Laon continúa. Así se deduce de la ocupación de Epinal, que debió ser consecuencia de la derrota sufrida por las tropas francesas del general Dupré en Remy, en los Vosgos.

Los alemanes avanzan en el Oeste de Francia hacia la Normandía, hallándose á las puertas de Amiens y dominando en toda la Picardía.

Una nota oficial publicada en París para levantar el espíritu dice que Francia tiene 36 baterías de campaña de cañones de á 12 y 400.000 rifles, no empleados aún.

Diariamente se fabrican innumerables cartuchos.

TROYES, 11. Ha venido á pasar cerca de esta población un globo, procedente de París, conduciendo cinco sacos de cartas.

LONDRES, 15. Por el cable angloportugués.

Ayer comenzó el sitio, en regla, de Soissons.

Hoy empezará el de Verdún.

La guarnición está provista de víveres y muy bien servida la artillería.

Los 5.600 cañones que hay en París, tiene cada uno reunidas desde el 4 de septiembre municiones suficientes para 400 disparos.

VERSALES, 13. Los franceses han bombardeado sin razón alguna el palacio de Saint-Cloud, que ha sido incendiado.

El palacio había sido respetado por nuestra parte.

En provincias

En Barcelona

Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Rotterdam.—Cuarenta mil soldados belgas e ingleses han pasado hasta ahora la frontera de Holanda, siendo desarmados.

Amsterdam.—El crucero acorazado ruso *Pallada* fué echado á pique en la bahía de Finlandia por un torpedero alemán.

El comunicado oficial ruso dice: «El día 11 de este mes, á las dos de la madrugada, ata-

caron dos submarinos alemanes al *Pallada*, que fué de vanguardia en el mar Báltico.

A pesar del profuso fuego de la artillería, un submarino consiguió lanzar un torpedo contra el *Pallada*, que estalló, y el crucero se hundió con todos sus tripulantes, verticalmente, en el mar.»

Amsterdam.—El Cuartel general alemán comunica que del campo de batalla del Oeste no hay ninguna noticia de importancia.

Al Este de Soissons, un ataque del enemigo fué rechazado.

En el bosque del Argona hay luchas encarnizadas continuamente.

Nuestras tropas continúan avanzando en el territorio de los Vosgos, muy difícil, con todos los medios de una guerra de asedio, paso á paso con luchas continuas.

El enemigo hace un fuego continuo con ametralladoras.

Las noticias comunicadas por la Prensa francesa hablando de éxitos de sus tropas son falsas, no siendo exacto que las tropas francesas batieran á las alemanas cerca de Metz.

Amsterdam.—Nuestro botín de guerra en Amberes no se puede todavía precisar.

Del campo de batalla del Este comunican que un ataque de los rusos fué rechazado vigorosamente en Schirsin. Los alemanes hicieron 1.500 prisioneros rusos y tomaron 20 cañones.

En Polonia del Sur fué rechazada la vanguardia rusa, y fué también impedido el paso de los rusos.

Przemysl ha sido libertada definitivamente.

La Mancomunidad.

Hoy se reunirá la Junta económica de la Mancomunidad.

En la reunión, el presidente de la Cámara Industrial, Sr. Sedó, y el de la de Comercio, Sr. Cabot, expondrán las impresiones que traen de Madrid respecto á la resolución del conflicto económico ocasionado por la guerra europea.

Los bolsistas.

Mañana se reunirá la Junta general del Casino Mercantil para tratar del por qué la Junta directiva no ha acordado reanudar la contratación en el Casino, y después, discutir y votar un voto de confianza que la Junta directiva reclama de la general respecto á los asuntos de actualidad.

En Bilbao

Estación radiotelegráfica clandestina.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Un periódico local ha publicado hoy una extensa información, en la cual denuncia que en el convento del Carmen de Portugalete venía funcionando desde hace tiempo una estación radiotelegráfica clandestina, que era utilizada por la colonia alemana.

El gobernador, en vista de la denuncia, ordenó se hiciera una visita de inspección, que ha dado por resultado el descubrimiento de un aparato de radiotelegrafía.

Se encontró la antena.

El resto del aparato estaba ya desmontado.

La estación radiotelegráfica.

BILBAO. (Miércoles, noche.) El ingeniero Sr. Pavichp, jefe de la Sociedad eléctrica A E G, visitó al gobernador, manifestándole que el aparato de radiotelegrafía descubierto en el convento de Portugalete lo montó él.

Es un aparato de su invención. Estaba en pruebas, y por esta razón sólo funcionaba con el interior del convento.

Por su construcción no sirve para recibir ni transmitir despachos. Añadió que á primera vista puede confundirse con un aparato radioteleográfico; pero demostrará que no es así.

El gobernador ha ordenado que se gire mañana una nueva inspección.

En Valencia

El conflicto del pan.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Una Comisión de panaderos ha visitado al alcalde, y le ha manifestado que, en vista de la elevación de los precios de las harinas, y no estando dispuestos á elevar el del pan, se ven en la necesidad de cerrar sus establecimientos.

Para adoptar el acuerdo esperarán á que se les agoten las partidas de harina que habían comprado con anterioridad á la elevación de los precios.

El alcalde ha conseguido que amplien el plazo, para dar lugar á que el gobernador civil conferencie con los harineros.

En Vigo

Buque de vela alemán.

VIGO. (Miércoles, noche.) Esta tarde ha fundeado en este puerto la barca alemana de cuatro palos *Waert*, de matrícula de puerto alemán.

Ha llamado la atención, pues no navega ahora ningún buque mercante de aquella nacionalidad.

Fuí á bordo de la barca alemana y el capitán me dió las noticias siguientes:

Salió el bergantin *Waert* del puerto de Carmen (Méjico) el día 30 de julio, con cargamento de cañeche, caoba y cedro y con destino á Falmouth (Inglaterra). En aquella fecha nada se sabía allí de la guerra.

A los pocos días de navegación se cruzó con otro barco que le dijo que había estallado la conflagración europea.

Entonces se apartó de las rutas ordinarias, logrando recalar en la mañana de hoy en la isla de Ous, sin haber visto ni un buque de guerra.

Desde Ous fué remolcado el bergantin alemán por un práctico de las costas, que lo trajo á Vigo, entrando en este puerto después de setenta y cuatro días de navegación.

En Algeciras

La exportación del azúcar.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) Las autoridades de Gibraltar permiten ya la exportación del azúcar en vista de la gran importación habida de dicho artículo, procedente de España.

Ha quedado, por tanto, regularizada la exportación e importación, con existencias su-

cientas para cubrir las necesidades de la población.

Buena prensa.

El Tribunal Supremo de Gibraltar ha declarado buena y legal la prensa del vapor alemán *Sluwentist*, y ha ordenado su evaluación para la venta.

Desplaza 3.390 toneladas.

Fué capturado por el crucero inglés *Vindictive*.

El cargamento fué aplazado sine die para el 27 del corriente.

La causa contra el vapor *Syra* también ha quedado aplazada para el mismo día.

En Canarias

Buques de guerra españoles.

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) Ha zarpado para la Península el cañonero *Lauria*. Regresa de Fernando Poo, adonde fué desde Las Palmas hace meses con órdenes del Gobierno de levantar la carta topográfica del Muni y de las colonias españolas del Golfo de Guinea.

El crucero *Reina Regenta* está fondeado en el puerto, junto al *Cataluña*.

Los marinos realizan excursiones.

Hoy hizo ejercicios frente á la bahía el torpedero *Terror*.

Las subsistencias aseguradas.

La Prensa elogia la acertada gestión del delegado del Gobierno, Sr. Luengo, en la cuestión de las subsistencias, disponiendo la publicación de estadísticas con las existencias en todos los pueblos de Gran Canaria y procurando que los artículos de necesidad que escasean no hayan llegado á faltar y estén aseguradas las subsistencias por muchos meses.

La referida autoridad, por su rectitud y moralidad y por sus beneficiosas iniciativas, sigue conquistando la consideración y el aplauso del país.

El Ayuntamiento de Valsequillo ha tomado el acuerdo de dar el nombre de Don Manuel Luengo á la calle principal de la población.

Las cocinas económicas.

El día 20 se inaugurarán las cocinas económicas establecidas en el Círculo Católico de Obreros, con el apoyo del obispo y del delegado del Gobierno.

Las funciones teatrales organizadas por el delegado del Gobierno á beneficio de las cocinas económicas han tenido gran éxito.

Han ofrecido las Casas carboneras al delegado del Gobierno suministrar gratis el carbón necesario para las cocinas.

Un crucero inglés.

Ha entrado en este puerto el crucero inglés *Mármara*, perteneciente á la flota que opera en aguas de Canarias.

Tomó víveres y zarpó á las pocas horas.

La guerra europea en Africa.

Los viajeros que llegan en los vapores procedentes del Sur de Africa refieren que la lucha continúa encarnizada en las colonias entre alemanes y aliados, y que en el Camerun la situación de los alemanes es difícilísima.

En Madrid

En la Embajada británica

Comunicados del Foreign Office.—Combates y dinero.

La Federación australiana está enviando otra brigada de Caballería ligera, acompañada de una brigada de convoyes y ambulancias de campaña. Las mujeres canadienses han hecho una suscripción, que asciende á 57.000 libras, para hospitales ingleses, cuya cantidad será invertida en la compra de automóviles ambulancias, y para equipar el nuevo hospital naval.

Ha disminuido el número de los sin trabajo en las industrias aseguradas de la Gran Bretaña en número considerable, comparado con el mes anterior, viniendo á ser mucho más baja la cifra que en los períodos corrientes de depresión comercial.

Las fuerzas que operan ante Tsing-Tao hicieron guardar silencio al fuerte Hsi.

El crucero ruso «*Pallada*», de 7.000 toneladas, fué echado á pique en el Báltico por un submarino alemán.

Un telegrama interesante.

Se ha recibido del gobernador general de la Unión Sudafricana el telegrama siguiente: «Desde la dimisión del general Beyers na habido indicios de que no estaban las cosas como debían en las fuerzas del Noroeste de la provincia del Cabo, al mando del teniente coronel Maritz.»

El Gobierno envió con fecha 8 del corriente al coronel Conrad Britis para poseionarse del mando.

El coronel Britis mandó llamar al teniente coronel Maritz para que le informase de lo que ocurría.

A este llamamiento, Maritz replicó, en forma nada cortés, que no iba á dar explicaciones á nadie, y que el coronel Britis tenía que venir á poseionarse del mando en persona.

El coronel Britis envió entonces al comandante Bouwer para encargarse del mando de las fuerzas.

Al llegar al campamento de Maritz el comandante Bouwer, fué cogido prisionero, juntamente con sus compañeros, pero puesto luego en libertad y enviado con un ultimátum de Maritz para el Gobierno de la Unión, al efecto de que si el Gobierno no le garantizaba que permitiría á los generales Hertzog, De Wet, Beyers, Hempt y Muller entrevistarse con él en donde él estaba, á fin de que pudiese recibir instrucciones de ellos, haría un ataque sobre las fuerzas del coronel Britis, y procedería á invadir la Unión.

El comandante Bouwer declaró que Maritz se hallaba en posesión de cañones pertenecientes á los alemanes, y que ocupaba el puesto de general, en mando de tropas alemanas; tenía fuerzas alemanas á sus órdenes, además de la suya propia de rebeldes.

Habia arrestado á todos los oficiales y tropa que no habían querido unirse á los alemanes, y enviádoles prisioneros al Africa Sudoeste alemana.

El comandante Bouwer vió un convenio hecho entre Maritz y el gobernador del Africa Sudoeste alemana, garantizando la independencia de la Unión como República, cediendo la bahía de Wallich y otras partes de la Unión á los alemanes, y reponiendo de que éstos sólo penetrarían en la Unión á instancias de Maritz.

Maritz se jactaba de tener abundante número de cañones, rifles, municiones y dinero de los alemanes, y de que invadiría toda el Africa meridional.

En vista de este estado de cosas, el Gobierno está adoptando las medidas más energéticas para acabar de una vez con el movimiento sedicioso y aplicar el castigo merecido á todos los rebeldes y traidores. La proclama declarando la ley marcial aparecerá el 12 de octubre.»

Consulat de France á Madrid

Les Français établis dans la circonscription de Madrid appartenant aux services auxiliaires de l'armée sont informés qu'ils sont autorisés à une nouvelle visite médicale.

Cette visite aura lieu par classes, et precedée d'une convocation personnelle d'après la déclaration qu'ils sont tenus de faire au Consulat.

De la Embajada alemana

Nota oficial.

La Embajada alemana ha facilitado la siguiente nota oficial:

«Del Cuartel general alemán comunican lo siguiente:

«La Administración Militar alemana ha en-

contrado en los archivos del Estado Mayor belga en Bruselas una carpeta que lleva el título «Intervención inglesa en Bélgica».

Los documentos más importantes que contiene la carpeta son los siguientes:

1. Informe dirigido al ministro de la Guerra belga, con fecha del 10 de agosto de 1906, sobre el resultado de deliberaciones detalladas que tuvieron lugar entre el jefe del Estado Mayor belga y el entonces agregado militar inglés en Bruselas, teniente coronel Barnard Diston.

Según este documento, el plan de una intervención inglesa en Bélgica es de origen inglés, y fué aprobado por el jefe del Estado Mayor británico, comandante general Giersor.

El plan indica la fuerza, composición y puntos de desembarque de un Cuerpo expedicionario inglés de 100.000 hombres que Inglaterra tenía que mandar, y demuestra las medidas planeadas por el Estado Mayor belga respecto al transporte, alojamiento y aprovisionamiento de las tropas inglesas en Bélgica, dando además todos los detalles sobre intérpretes belgas, gendarmes, etc. Como puntos de desembarque se han señalado Dunkerque, Calais y Boulogne.

Además contiene este documento importantes detalles, entre los cuales merece especial mención la nota del agregado militar inglés, donde se dice que por el momento no se puede contar con la ayuda de Holanda.

También se desprende de esas notas que el Gobierno inglés, una vez destrozada la flota alemana, efectuaría un envío de víveres por Amberes; otra nota dice que el agregado militar inglés propone la organización de un amplio servicio de espionaje en la provincia alemana del Rin.

2. Mapa de la concentración militar francesa, del cual se deduce, de una manera que no admite objeciones, la existencia de un acuerdo franco-belga.

3. Informes del ministro belga en Berlín, señor barón Greindl, dirigido al ministerio belga de Negocios Extranjeros y con fecha del 23 de diciembre de 1901.

En este informe, el barón Greindl se refiere á los planes elaborados por el Estado Mayor belga para la defensa de la frontera belga-alemana en caso de una guerra francoalemana, y llama la atención sobre la violación de la neutralidad belga con la que Francia está amenazada, y á este propósito dice textualmente:

«El peligro de un ataque francés no amenaza solamente en el Sur por el lado del Luxemburgo, sino nos está amenazando en toda la frontera común. Esta afirmación no es solamente una suposición, sino está basada en acuerdos de la entente.»

El ministro belga estima que Inglaterra y Francia son protectores dudosos de Bélgica y que las indicaciones de Barnard Diston, respecto á la cuestión de las fortificaciones de Flesinga, son tan perdidas como ingenuas.

El pide, por consiguiente, una elaboración de planes de batalla, con motivo de la indudable amenaza de invasión en Bélgica por parte de Inglaterra y Francia, en caso de una guerra francoalemana.

El Gobierno alemán se ha propuesto la pronta publicación de todos estos documentos.»

Ministerio de Fomento

Dirección general de Obras Públicas.—Obras nuevas de carreteras.

Se ordena que continúen ejecutándose por administración las obras siguientes:

Trozo quinto, sección primera, de la de Jerez á Cortes (Cádiz), librándose 15.000 pesetas.

Trozo cuarto, sección primera, de la de Jerez á Cortes (Cádiz), librándose 10.000 pesetas.

Trozo tercero de la de Posadas á Villaviciosa (Córdoba), librándose 20.000 pesetas.

Trozo primero de la de Córdoba á Palma del Río (Córdoba), librándose 25.000 pesetas.

Trozo sexto de la de Córdoba á Palma del Río (Córdoba), librándose 15.000 pesetas.

Trozo segundo de la de Córdoba á Villaviciosa (Córdoba), librándose 30.000 pesetas.

Trozo primero de la de Córdoba á Villaviciosa (Córdoba), librándose 15.000 pesetas.

Reparación de carreteras.

Para la reparación de las carreteras de la zona de Jerez de los Caballeros (Badajoz) se manda librar 3.000 pesetas.

Para la reparación del trozo tercero de la de Coin á Marbella (Málaga) se manda librar 10.000 pesetas.

Para la reparación de la travesada de Torre-

En provincias

En Barcelona

Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Rotterdam.—Cuarenta mil soldados belgas e ingleses han pasado hasta ahora la frontera de Holanda, siendo desarmados.

Amsterdam.—El crucero acorazado ruso *Pallada* fué echado á pique en la bahía de Finlandia por un torpedero alemán.

El comunicado oficial ruso dice: «El día 11 de este mes, á las dos de la madrugada, ata-

caron dos submarinos alemanes al *Pallada*, que fué de vanguardia en el mar Báltico.

A pesar del profuso fuego de la artillería, un submarino consiguió lanzar un torpedo contra el *Pallada*, que estalló, y el crucero se hundió con todos sus tripulantes, verticalmente, en el mar.»

Amsterdam.—El Cuartel general alemán comunica que del campo de batalla del Oeste no hay ninguna noticia de importancia.

Al Este de Soissons, un ataque del enemigo fué rechazado.

En el bosque del Argona hay luchas encarnizadas continuamente.

Nuestras tropas continúan avanzando en el territorio de los Vosgos, muy difícil, con todos los medios de una guerra de asedio, paso á paso con luchas continuas.

El enemigo hace un fuego continuo con ametralladoras.

Las noticias comunicadas por la Prensa francesa hablando de éxitos de sus tropas son falsas, no siendo exacto que las tropas francesas batieran á las alemanas cerca de Metz.

Amsterdam.—Nuestro botín de guerra en Amberes no se puede todavía precisar.

Del campo de batalla del Este comunican que un ataque de los rusos fué rechazado vigorosamente en Schirsin. Los alemanes hicieron 1.500 prisioneros rusos y tomaron 20 cañones.

En Polonia del Sur fué rechazada la vanguardia rusa, y fué también impedido el paso de los rusos.

Przemysl ha sido libertada definitivamente.

La Mancomunidad.

Hoy se reunirá la Junta económica de la Mancomunidad.

En la reunión, el presidente de la Cámara Industrial, Sr. Sedó, y el de la de Comercio, Sr. Cabot, expondrán las impresiones que traen de Madrid respecto á la resolución del conflicto económico ocasionado por la guerra europea.

Los bolsistas.

Mañana se reunirá la Junta general del Casino Mercantil para tratar del por qué la Junta directiva no ha acordado reanudar la contratación en el Casino, y después, discutir y votar un voto de confianza que la Junta directiva reclama de la general respecto á los asuntos de actualidad.

En Bilbao

Estación radiotelegráfica clandestina.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) Un periódico local ha publicado hoy una extensa información, en la cual denuncia que en el convento del Carmen de Portugalete venía funcionando desde hace tiempo una estación radiotelegráfica clandestina, que era utilizada por la colonia alemana.

El gobernador, en vista de la denuncia, ordenó se hiciera una visita de inspección, que ha dado por resultado el descubrimiento de un aparato de radiotelegrafía.

Se encontró la antena.

El resto del aparato estaba ya desmontado.

La estación radiotelegráfica.

BILBAO. (Miércoles, noche.) El ingeniero Sr. Pavichp, jefe de la Sociedad eléctrica A E G, visitó al gobernador, manifestándole que el aparato de radiotelegrafía descubierto en el convento de Portugalete lo montó él.

Es un aparato de su invención. Estaba en pruebas, y por esta razón sólo funcionaba con el interior del convento.

Por su construcción no sirve para recibir ni transmitir despachos. Añadió que á primera vista puede confundirse con un aparato radioteleográfico; pero demostrará que no es así.

El gobernador ha ordenado que se gire mañana una nueva inspección.

En Valencia

El conflicto del pan.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Una Comisión de panaderos ha visitado al alcalde, y le ha manifestado que, en vista de la elevación de los precios de las harinas, y no estando dispuestos á elevar el del pan, se ven en la necesidad de cerrar sus establecimientos.

Para adoptar el acuerdo esperarán á que se les agoten las partidas de harina que habían comprado con anterioridad á la elevación de los precios.

El alcalde ha conseguido que amplien el plazo, para dar lugar á que el gobernador civil conferencie con los harineros.

En Vigo

Buque de vela alemán.

VIGO. (Miércoles, noche.) Esta tarde ha fundeado en este puerto la barca alemana de cuatro palos *Waert*, de matrícula de puerto alemán.

Ha llamado la atención, pues no navega ahora ningún buque mercante de aquella nacionalidad.

Fuí á bordo de la barca alemana y el capitán me dió las noticias siguientes:

Salió el bergantin *Waert* del puerto de Carmen (Méjico) el día 30 de julio, con cargamento de cañeche, caoba y cedro y con destino á Falmouth (Inglaterra). En aquella fecha nada se sabía allí de la guerra.

A los pocos días de navegación se cruzó con otro barco que le dijo que había estallado la conflagración europea.

Entonces se apartó de las rutas ordinarias, logrando recalar en la mañana de hoy en la isla de Ous, sin haber visto ni un buque de guerra.

Desde Ous fué remolcado el bergantin alemán por un práctico de las costas, que lo trajo á Vigo, entrando en este puerto después de setenta y cuatro días de navegación.

En Algeciras

La exportación del azúcar.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) Las autoridades de Gibraltar permiten ya la exportación del azúcar en vista de la gran importación habida de dicho artículo, procedente de España.

Ha quedado, por tanto, regularizada la exportación e importación, con existencias su-

cientas para cubrir las necesidades de la población.

Buena prensa.

El Tribunal Supremo de Gibraltar ha declarado buena y legal la prensa del vapor alemán *Sluwentist*, y ha ordenado su evaluación para la venta.

Desplaza 3.390 toneladas.

Fué capturado por el crucero inglés *Vindictive*.

El cargamento fué aplazado sine die para el 27 del corriente.

La causa contra el vapor *Syra* también ha quedado aplazada para el mismo día.

En Canarias

Buques de guerra españoles.

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) Ha zarpado para la Península el cañonero *Lauria*. Regresa de Fernando Poo, adonde fué desde Las Palmas hace meses con órdenes del Gobierno de levantar la carta topográfica del Muni y de las colonias españolas del Golfo de Guinea.

El crucero *Reina Regenta* está fondeado en el puerto, junto al *Cataluña*.

Los marinos realizan excursiones.

Hoy hizo ejercicios frente á la bahía el torpedero *Terror*.

Las subsistencias aseguradas.

La Prensa elogia la acertada gestión del delegado del Gobierno, Sr. Luengo, en la cuestión de las subsistencias, disponiendo la publicación de estadísticas con las existencias en todos los pueblos de Gran Canaria y procurando que los artículos de necesidad que escasean no hayan llegado á faltar y estén aseguradas las subsistencias por muchos meses.

La referida autoridad, por su rectitud y moralidad y por sus beneficiosas iniciativas, sigue conquistando la consideración y el aplauso del país.

El Ayuntamiento de Valsequillo ha tomado el acuerdo de dar el nombre de Don Manuel Luengo á la calle principal de la población.

Las cocinas económicas.

El día 20 se inaugurarán las cocinas económicas establecidas en el Círculo Católico de Obreros, con el apoyo del obispo y del delegado del Gobierno.

Las funciones teatrales organizadas por el delegado del Gobierno á beneficio de las cocinas económicas han tenido gran éxito.

Han ofrecido las Casas carboneras al delegado del Gobierno suministrar gratis el carbón necesario para las cocinas.

Un crucero inglés.

Ha entrado en este puerto el crucero inglés *Mármara*, perteneciente á la flota que opera en aguas de Canarias.

Tomó víveres y zarpó á las pocas horas.

La guerra europea en Africa.

Los viajeros que llegan en los vapores procedentes del Sur de Africa refieren que la lucha continúa encarnizada en las colonias entre alemanes y aliados, y que en el Camerun la situación de los alemanes es difícilísima.

En Madrid

En la Embajada británica

Comunicados del Foreign Office.—Combates y dinero.

La Federación australiana está enviando otra brigada de Caballería ligera, acompañada de una brigada de convoyes y ambulancias de campaña. Las mujeres canadienses han hecho una suscripción, que asciende á 57.000 libras, para hospitales ingleses, cuya cantidad será invertida en la compra de automóviles ambulancias, y para equipar el nuevo hospital naval.

Ha disminuido el número de los sin trabajo en las industrias aseguradas de la Gran Bretaña en número considerable, comparado con el mes anterior, viniendo á ser mucho más baja la cifra que en los períodos corrientes de depresión comercial.

Las fuerzas que operan ante Tsing-Tao hicieron guardar silencio al fuerte Hsi.

El crucero ruso «*Pallada*», de 7.000 toneladas, fué echado á pique en el Báltico por un submarino alemán.

Un telegrama interesante.

Se ha recibido del gobernador general de la Unión Sudafricana el telegrama siguiente: «Desde la dimisión del general Beyers na habido indicios de que no estaban las cosas como debían en las fuerzas del Noroeste de la provincia del Cabo, al mando del teniente coronel Maritz.»

El Gobierno envió con fecha 8 del corriente al coronel Conrad Britis para poseionarse del mando.

El coronel Britis mandó llamar al teniente coronel Maritz para que le informase de lo que ocurría.

A este llamamiento, Maritz replicó, en forma nada cortés, que no iba á dar explicaciones á nadie, y que el coronel Britis tenía que venir á poseionarse del mando en persona.

El coronel Britis envió entonces al comandante Bouwer para encargarse del mando de las fuerzas.

Al llegar al campamento de Maritz el comandante Bouwer, fué cogido prisionero, juntamente con sus compañeros, pero puesto luego en libertad y enviado con un ultimátum de Maritz para el Gobierno de la Unión, al efecto de que si el Gobierno no le garantizaba que permitiría á los generales Hertzog, De Wet, Beyers, Hempt y Muller entrevistarse con él en donde él estaba, á fin de que pudiese recibir instrucciones de ellos, haría un ataque sobre las fuerzas del coronel Britis, y procedería á invadir la Unión.

El comandante Bouwer declaró que Maritz se hallaba en posesión de cañones pertenecientes á los alemanes, y que ocupaba el puesto de general, en mando de tropas alemanas; tenía fuerzas alemanas á sus órdenes, además de la suya propia de rebeldes.

Habia arrestado á todos los oficiales y tropa que no habían querido unirse á los alemanes, y enviádoles prisioneros al Africa Sudoeste alemana.

El comandante Bouwer vió un convenio hecho entre Maritz y el gobernador del Africa Sudoeste alemana, garantizando la independencia de la Unión como República, cediendo la bahía de Wallich y otras partes de la Unión á los alemanes, y reponiendo de que éstos sólo penetrarían en la Unión á instancias de Maritz.

Maritz se jactaba de tener abundante número de cañones, rifles, municiones y dinero de los alemanes, y de que invadiría toda el Africa meridional.

En vista de este estado de cosas, el Gobierno está adoptando las medidas más energéticas para acabar de una vez con el movimiento sedicioso y aplicar el castigo merecido á todos los rebeldes y traidores. La proclama declarando la ley marcial aparecerá el 12 de octubre.»

Consulat de France á Madrid

Les Français établis dans la circonscription de Madrid appartenant aux services auxiliaires de l'armée sont informés qu'ils sont autorisés à une nouvelle visite médicale.

Cette visite aura lieu par classes, et precedée d'une convocation personnelle d'après la déclaration qu'ils sont tenus de faire au Consulat.

De la Embajada alemana

Nota oficial.

La Embajada alemana ha facilitado la siguiente nota oficial:

«Del Cuartel general alemán comunican lo siguiente:

«La Administración Militar alemana ha en-

contrado en los archivos del Estado Mayor belga en Bruselas una carpeta que lleva el título «Intervención inglesa en Bélgica».

Los documentos más importantes que contiene la carpeta son los siguientes:

1. Informe dirigido al ministro de la Guerra belga, con fecha del 10 de agosto de 1906, sobre el resultado de deliberaciones detalladas que tuvieron lugar entre el jefe del Estado Mayor belga y el entonces agregado militar inglés en Bruselas, teniente coronel Barnard Diston.

Según este documento, el plan de una intervención inglesa en Bélgica es de origen inglés, y fué aprobado por el jefe del Estado Mayor británico, comandante general Giersor.

El plan indica la fuerza, composición y puntos de desembarque de un Cuerpo expedicionario inglés de 100.000 hombres que Inglaterra tenía que mandar, y demuestra las medidas planeadas por el Estado Mayor belga respecto al transporte, alojamiento y aprovisionamiento de las tropas inglesas en Bélgica, dando además todos los detalles sobre intérpretes belgas, gendarmes, etc. Como puntos de desembarque se han señalado Dunkerque, Calais y Boulogne.

Además contiene este documento importantes detalles, entre los cuales merece especial mención la nota del agregado militar inglés, donde se dice que por el momento no se puede contar con la ayuda de Holanda.

También se desprende de esas notas que el Gobierno inglés, una vez destrozada la flota alemana, efectuaría un envío de víveres por Amberes; otra nota dice que el agregado militar inglés propone la organización de un amplio servicio de espionaje en la provincia alemana del Rin.

2. Mapa de la concentración militar francesa, del cual se deduce, de una manera que no admite objeciones, la existencia de un acuerdo franco-belga.

3. Informes del ministro belga en Berlín, señor barón Greindl, dirigido al ministerio belga de Negocios Extranjeros y con fecha del 23 de diciembre de 1901.

En este informe, el barón Greindl se refiere á los planes elaborados por el Estado Mayor belga para la defensa de la frontera belga-alemana en caso de una guerra francoalemana, y llama la atención sobre la violación de la neutralidad bel

lavega, en la carretera de Torrelavega a Oviedo (Santander) se manda librar 5.000 pesetas.

Para la reparación de los kilómetros 366 al 395 de la carretera de Madrid a Francia (Zaragoza) se manda librar 10.000 pesetas.

Repatriados

Para Palencia y San Sebastián han salido dos nuevos repatriados, que han sido socorridos como de costumbre por el Ayuntamiento.

Comisión de Bilbao

Se encuentra en la corte una Comisión de bilbaínos, presidida por el síndico de la Bolsa de Bilbao D. Emiliano Uruñuela.

Viene a gestionar varios asuntos relacionados con la riqueza de aquella provincia. Los comisionados piensan visitar hoy a varios ministros.

Noticias é impresiones

Momento crítico.—El Rey Alberto y su esposa. Terrible dilema para Holanda.—Cierre del canal de Kiel.—Los aprestos de Turquía. Las indemnizaciones.—Muerte de un príncipe.—En África del Sur.

El momento presente, por la actividad a que parecen estar entregados los germanos, es muy crítico.

Todo hace creer que se avecinan acontecimientos muy importantes, que muy bien pudieran desarrollarse en Francia ó en aquellas regiones de la frontera rusa en que la lucha está iniciada desde hace días.

Los alemanes continúan su movimiento ofensivo en Bélgica, avanzando sobre Francia; pero en forma tal, que van dejando tras sí guarnicionada toda Bélgica.

En otros términos: antes de retirar el ejército de operaciones que tienen hoy en Bélgica para aumentar sus líneas en Francia, quieren dar realidad a la anexión de todo el territorio belga.

Así se explica que al avanzar sobre Francia, uno de sus objetivos haya sido ocupar Ostende.

Anoche los informes que se tenían admitían la inminencia de la ocupación de dicha plaza por los alemanes.

Nada se sabía de la situación del Rey Alberto, ni tampoco de un modo hijo del paradero de su augusta esposa.

Mientras unos informes suponían que la Reina pudiera estar cerca de su esposo, otros admitían la posibilidad de que pudiera estar en visperas de embarcar para Inglaterra.

Lo que sí era indudable es que la Soberana belga no había desembarcado en Londres.

Del Gobierno belga se sabía que se había trasladado al Havre; pero no se encontraba en este punto aún el Presidente del Consejo de ministros.

Hay una gran expectativa por conocer lo que en unos días pueda desarrollarse en el reino holandés.

Aunque Holanda tiene hechas protestas de que mantendrá su neutralidad, hay que sentar la posibilidad de que acontecimientos importantes la obliguen a romperla, aun en contra de su firme voluntad de sostenerla.

Casi podría darse por descontado que, dueños los alemanes de Bélgica, intenten algo con Holanda, pues Amsterdam y Rotterdam son puertos que, por su importancia estratégica, no escaparán a los deseos de los germanos, como seguramente habrán pensado éstos en que el Escalda pueda servirles para el paso de sus buques.

¿Cuál será la actitud de Holanda? ¿Va a correr el albur que corrió Bélgica?

Si no se opone, ¿sería aventurado admitir que las fuerzas navales aliadas le bombardearán sus mejores puertos?

Alrededor de estas conjeturas, que tienen que ser tema de comentario en las conversaciones y de deliberación en las Cancillerías, estará seguramente fija la atención europea durante estos días.

Se anuncia el cierre del canal de Kiel al comercio hasta tanto que termine la guerra.

Llegan informes hablando de los aprestos de Turquía, y hasta de medidas adoptadas por el Gobierno otomano con relación a su flota.

Dicen que los dos buques vendidos últimamente a Turquía, y cuya tripulación, en su mayor parte, es alemana, están dedicados a ejercicios de tiro.

Y acogen algunos despachos los grandes temores que existen de que de un momento á otro puedan tener un choque las escuadras rusa y otomana.

Hasta ahora asciende á 1.200 millones el importe de todas las indemnizaciones y contribuciones de guerra pedidas por Alemania en los territorios ocupados.

En uno de los últimos combates mantenidos entre alemanes y rusos en la frontera Polonia, ha resultado muerto el Gran Duque Olav Constantinovich.

Los rusos han hecho una retirada voluntaria, con el propósito de coger mejores posiciones para mantener en ellas el gran combate que desde hace días viene anunciándose con los germanos.

El encuentro se ventilará, como consecuencia de esa retirada, más al Este de donde se creía.

Está confirmada por despachos recibidos en Londres, como ya lo decimos en comunicados oficiales publicados separadamente, la rebelión en África del Sur.

Un regimiento se ha pasado al enemigo. Se trataba de una unidad de origen boer. En toda la Unión ha quedado publicada la ley marcial.

El Estado Mayor ruso afirma que la gran batalla que está librándose se extiende desde Varsovia hasta más al Sur de Przemysl, sin resultado decisivo hasta ahora.

Supone aquí que la batalla será de larga duración.

En Londres se han recibido telegramas de Lisboa dando como inminente la ruptura de relaciones entre Portugal y Alemania.

De la misma capital de Inglaterra dicen que los rebeldes en África del Sur sólo cuentan con quinientos hombres, y que muy en breve serán atacados.

Ha regresado á Londres el resto de las fuerzas enviadas á Amberes y que no siguió al ejército de operaciones.

El señor Quiñones de León

Anoche salió para Burdeos el agregado á la Embajada de España en París, Sr. Quiñones de León.

En la estación le despidieron, entre otras personalidades, los señores Presidente del Consejo y duque de Santo Mauro.

Nuestra regeneración económica

La campaña del Sr. Valero Hervás. La noble labor á que viene consagrado el Sr. Valero Hervás ha sido acogida con admiración y entusiasmo por la Prensa y por las más importantes entidades de España, y ha repercutido vibrantemente en el Extranjero, desde donde se nos mira con especial interés lo mismo para aplaudir nuestro desenvolvimiento que para condenar nuestros errores.

La Revista de Economía y Hacienda publica en su último número un notable trabajo del secretario de la Cámara de Comercio de España en Londres, D. Juan Salas Antón, inspirado, según éste dice, en la bien orientada acción del distinguido economista señor Valero Hervás. «Gracias á Dios—exclama—que una voz autorizada aboga por los intereses del consumidor, de algunos años acá tan preteridos.»

Y continúa el Sr. Salas Antón: «Apunta el Sr. Valero Hervás la idea de fomentar la corriente comercial con Inglaterra, gestionando á dicho efecto el Gobierno español, de acuerdo con el Gobierno inglés y con el Banco de España, el pago de las transacciones. Creemos que ello podría hacerse sin otra intervención que la del Gobierno español y el Banco de España. Hay en Londres, en «Egyptian House, 37, New Broad Street, E. C.» una Delegación del Banco de España, á cuyo frente se halla un dignísimo funcionario, D. Nemesio E. Jauralde, y cuya misión no es otra que la de pagar—por medio de otro Banco—el cupón de la Deuda exterior.

Con que se comisionara á aquella Delegación para verificar todas las operaciones de giro, así para cobrar como para pagar, que se le confiaran, se prestaría á España uno de los mayores servicios que hoy puedan prestársele.

El comercio exterior español con el Reino Unido asciende á 26 millones de libras esterlinas, suma que se descompone en 16 millones, que representan nuestra exportación, y 10 millones, á que asciende nuestra importación. El Reino Unido, por tanto, adquiere de España por seis millones de libras esterlinas, esto es, 150 millones de pesetas más que lo que España adquiere del Reino Unido. Al Banco de España se le ofrece, pues, una oportunidad, acaso única, de convertir en oro su reserva en plata. ¿Sabrá aprovecharla? Ello depende solamente de que los directores de dicho Banco se hallen en los presentes momentos á la altura de su misión.

Al ocuparse de las reformas del Arancel y de la tributación se expresa en estos términos: «Como dice el Sr. Valero Hervás, urge el abordar resueltamente la reforma arancelaria, suprimiendo el Arancel de exportación y modificando el de importación en favor del consumidor.» Con esta reforma no solamente se favorecería al consumidor, si que también á muchos productores, pues no son pocas las industrias de que España carece, porque los derechos arancelarios impuestos sobre sus primeras materias no les permiten establecerse.

Y urge también acometer la reforma tributaria. Es antieconómico que los tributos gravén el trabajo y las iniciativas del capital cuando sólo debieran gravar los beneficios. La sustitución de las actuales contribuciones territorial é industrial por la contribución sobre la renta, el income tax, eximiendo de esta contribución á toda renta inferior á 1.500 pesetas, daría extraordinario empuje á la producción española y sería de gran alivio á infinidad de pequeños terratenientes é industriales. «Nuestro problema—dice el Sr. Valero Hervás—no es tanto de producción como de distribución, de consumo.» Sin negar la verdad de su aserto, creemos que el problema es también de producción; pero no desconocemos cuánto contribuiría al desenvolvimiento de esta última la mejor distribución de los tributos y el descargar al consumidor de no pocos gravámenes que pesan sobre sus hombros.

Y concluye el Sr. Salas Antón excitando á que se organicen todos los partidarios de la reforma económica, así arancelaria como tributaria, tanto para acabar de raíz con los monopolios existentes, cuanto para contrarrestar la anti-patriótica obra que los proteccionistas á ultrance están llevando á cabo.

Conocida la extraordinaria importancia que para España tiene el estudio de estas cuestiones, nos satisface que el esfuerzo del señor Valero Hervás no se pierda. Por el contrario, se extiende, aprovecha y constituye una grata esperanza para nuestra regeneración económica.

FORMIDABLE HURACAN

PARIS, 14. De Roma dicen al «Excelsior» que un formidable huracán ha arrasado toda la provincia de Cantazolo, haciendo muchísimas víctimas y sumiendo en espantosa miseria á la mayor parte de los habitantes, que han quedado sin hogar.

Thon Mariné Cruz Roja

Probada esta conserva. Venta en ultramarinos.

EN GOBERNACION CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

Los ministros se reunieron ayer cerca de las tres y media de la tarde.

El señor ministro de la Gobernación llevaba á Consejo un expediente relativo al arriendo de una nueva casa para los servicios de Correos en Gijón.

El Sr. Dato dijo que le había visitado el señor ministro de la Guerra, y que el Consejo, como ya tenía manifestado, sería breve.

El no llevaba más asunto que el referente á la fijación de la fecha de reunión de Cortes.

La reapertura del Parlamento tiene para el Gobierno, según el Sr. Dato, el inconveniente de que, como los ministros están bastante rechargados de trabajo en virtud de las actuales circunstancias, luego lo estarán mucho más, porque las tareas parlamentarias absorben mucho tiempo; pero no hay más remedio que abordar esa cuestión.

El señor ministro de Fomento se proponía dar cuenta de algunas autorizaciones de obras públicas.

El de Marina llevaba un proyecto de decreto sobre reorganización de la Escuela de Ingenieros de la Armada, cuyo Centro continuará en El Ferrol.

El de Estado comunicó á los periodistas que el primer secretario de nuestra Legación en Bélgica se trasladaba al Havre para estar cerca del Gobierno belga.

Añadió que, según noticias, parece ser que se está librando una gran batalla en la orilla izquierda del Vistula.

Propontase dar cuenta á sus compañeros de un expediente relativo á la ratificación de un Tratado entre los Estados Unidos y España, para que en caso de surgir cualquier cuestión entre ambas naciones, se nombre una Comisión investigadora que examine las causas de la misma y proponga soluciones inspiradas en un criterio pacifista.

Es un Tratado idéntico al que la República norteamericana tiene con otras naciones, dándose á la Comisión investigadora un año de plazo para su labor.

El ministro de la Guerra negó que hubiera el menor propósito de movilización, señalando el hecho de que tenen hoy en filas menos fuerzas que en circunstancias normales, pues haciendo frente á las necesidades de la agricultura y de la industria, tiene rebajados y disfrutando de licencia trimestral á un número considerable de reclutas, ahorrando con ello al Tesoro gastos importantes.

A LA SALIDA La reunión de las Cortes.

El Consejo terminó poco después de las cuatro y media de la tarde.

El Sr. Dato facilitó la referencia de lo tratado en la reunión de los ministros.

Manifestó que se había acordado fijar el día 30 del actual para que las Cortes reanuden sus tareas.

Por la ausencia del señor ministro de Hacienda no se ocupó el Consejo de nada que se relacione con cuestiones económicas.

El Sr. Bugallal, que sigue en Cestona, regresará á Madrid en la semana próxima y asistirá al primer Consejo que se celebre.

El señor ministro de Estado dió cuenta de los telegramas recibidos del extranjero, especialmente de los referentes á la guerra europea.

Se aprobaron los expedientes siguientes: ESTADO.—Decreto sobre negociación, firma y ratificación de un Tratado entre España y los Estados Unidos, creando una Comisión internacional de investigación para facilitar la solución de los conflictos que puedan surgir entre los dos países y que no quera resolver por la vía diplomática ni por el arbitraje.

GOBERNACION.—Decreto para disponer el concurso de propietarios para arriendo de un local en Gijón con destino á los servicios de Correos y Telégrafos.

INSTRUCCION PUBLICA.—Aprobando un presupuesto adicional de 136.009 pesetas para la terminación de las obras del nuevo Instituto general y técnico de León.

—Aprobando el proyecto para la construcción de un edificio de nueva planta en Córdoba con destino á Escuela de Veterinaria.

FOMENTO.—Autorizando ejecutar por Administración las obras del dragado del puerto de Ibiza por su importe de 296.987 pesetas.

—Idem id. del puerto de Alicante por su presupuesto de 283.038 pesetas.

—Autorizando el aumento al 5 1/2 por 100 del interés del 4 1/2 que fué autorizado para las dos cuentas de crédito que la Comisaría del Canal tiene abiertas en el Banco de España.

AGUA DE VILLAZA UNICA PARA MESA, infalible para las afecciones de estómago é intestinos.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha ordenado que á multitud de pequeñas estatuas que existen en las praderas del Parque de Madrid se les coloquen pedestales, para evitar que continúen sobre el suelo.

También ha ordenado el Sr. Prast que en la glorietta del Angel Caído, del Retiro, se instalen aceras, con el fin de que aun en los días de lluvia pueda pasearse por tan ameno sitio.

Anteayer celebró el alcalde una conferencia con el consejero de la Embajada francesa, M. Vieugue, por no hallarse el embajador, para ponerse de acuerdo en cuanto á la firma de la escritura de dos casas de la fundación de San Luis de los Franceses comprendidas en el segundo trozo de la Gran Vía.

El teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, D. Luis Millán, ha decomisado gran

cantidad de pan falto de peso, que ha repartido entre los pobres.

En San Sebastián ha fallecido D. José de Carlos Abella, teniente alcalde del distrito de Chamberí, de esta corte, y mayordomo de Su Majestad el Rey.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including FONDOS PUBLICOS, 4 por 100 perpetuo interior, Serie F de 50.000 ptas. nominales, 4 por 100 amortizable, etc.

Gabanes ingleses

Los más nuevos y elegantes los tienen los Hijos de A. Magdalena, en un gran surtido de géneros y medidas. Sombreros de moda, paraguas, bastones, objetos de «sport» y una gran variedad en artículos de camisería y corbatas. Arenal, núm. 15, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8.

LOS TEATROS

«LA SUERTE DE LOS MARIDOS»

Martín.—El vaudeville en tres actos de Keraul y Barre, titulado La suerte de los maridos, que anoche se estrenó en este coliseo, no fué del agrado de los espectadores.

Las Sras. Pérez, Argota, Perales y Zapatero; la Sra. Gonzalez, y los Sres. Videgan, González, Recober, Povedano, Mariner y demás artistas que figuraban en el reparto, hicieron esfuerzos para salvar el vaudeville, sin conseguir su propósito, porque La suerte de los maridos es una equivocación de la Empresa de este coliseo.

«EN BUSCA DE LOS NOVIOS»

Novedades.—El Sr. Cerda, aplaudido autor de La casita blanca y Moros y cristianos, obras que se han hecho cientos de veces en todos los teatros de España, tuvo anoche un nuevo éxito con su nueva obra titulada En busca de los novios.

El libro gustó desde las primeras escenas; pero hay que reconocer que, aun gustando el libro mucho, el verdadero éxito, éxito tan grande como merecido, fué para el maestro Quisiant, que ha escrito una partitura como para demostrar que puede hacer música como hoy la haga el mejor de los músicos españoles.

Como esto pudiera parecer (y seguramente parecerá) á muchos una exageración, acuda quien guste al teatro de Novedades y dará por muy bien empleado el viaje después de deleitarse, no con la partitura en conjunto, sino con solo una lindísima tiroleza, página musical de lo más original é inspirado que se ha oído hace mucho tiempo.

El maestro Quisiant, al terminar este número tuvo que presentarse en escena, en medio de una prolongada ovación.

Los intérpretes contribuyeron al éxito de la obra, sobresaliendo el trabajo de las señoras Sanford, que cantó la tiroleza de modo prodigioso; Candelas Riaza, que, como siempre, dió pruebas de su gran talento, y la señora Romero, que de su corto papel sacó cuanto partido se podía sacar, y los señores García Ibáñez, que trabajó con gran acierto, Lloréns, Lara y Codorniu.

El Sr. García Ibáñez merece un doble aplauso, pues, además de trabajar como queda dicho, con gran acierto, dió pruebas de ser un gran director de escena.

El baile de la tiroleza lo puso de modo artístico y original.

En busca de los novios es obra que durará muchas noches en el cartel del afortunado teatro de Novedades.

«CETILLAS»

Lara.—Hoy jueves, á las seis y media, en sección doble, se representará, por primera

vez en vermouth, la comedia nueva en tres actos Mi tía Ramona, recientemente estrenada con extraordinario éxito, y tan aplaudida todas las noches en la sección de las diez.

Zarzuela.—Siguiendo la costumbre establecida en este teatro, hoy jueves se dará en sección vermuth la obra de mayor éxito. Así, pues, se cantará Margot, y por la noche, á las diez y media, en función popular, á precios populares, Los cadetes de la Reina, por Saggi-Barba y Luisa Vela; Molinos de viento, por Maria Marco y Olaria, y El guitarrico, último y ruidoso triunfo del admirable Saggi-Barba.

Mañana volverá á ponerse en escena, á las diez y media de la noche, la obra de gran éxito Margot.

Apolo.—Hoy jueves se verificará en este teatro, á las seis de la tarde, en sección doble, el segundo vermuth de gran moda, poniéndose en escena el popular sainete lírico El amigo Melquiades, y la zarzuela cómica, nueva, en un acto, dividido en tres cuadros, original de los Sres. García Alvarez y López Mónis, música del maestro Alonso y de Enrique García Alvarez, La Venus de Piedra, estrenada anoche con extraordinario éxito.

Todas las noches, á las diez, El amigo Melquiades, y á las once y media La Venus de piedra.

Cómico.—Hoy jueves, á las seis de la tarde, en función entera especial, se pondrá en escena, por primera vez á dicha hora, el melodrama cómico en tres actos, de extraordinario éxito: El cabeza de familia, en el que tanto se distinguen Loreto Prado, Enrique Chicote y otras principales partes de la compañía.

Por la noche, á las diez y media, se vuelve á representar dicha aplaudidísima obra.

Manana, á las diez y cuarto, en función entera, se verificará el estreno de la farsa cómica en tres actos, divididos en siete cuadros, en prosa, original de los Sres. Fernández de la Puente y Allen-Perkins, titulada Los dos cadetes.

Martín.—Hoy jueves, á las seis y media, gran vermuth popular económico, representándose la famosa opereta Eva, cantada por las Sras. Vicente y Argota, el tenor Barreto, que ha debutado con gran éxito, Gonzalito, Barta y Mariner.

Por la noche, á las diez y cuarto, el vodevil nuevo, en tres actos La suerte de los maridos.

Cervantes.—Hoy jueves, en la sección vermuth de las seis y media, se representará el graciosísimo juguete cómico, en dos actos, estrenado con gran éxito la temporada anterior, original de los Sres. Muñoz Seca y Pérez Fernández, titulado López de Coria.

Sigue contándose por llenos, todas las noches, la sección de las diez y tres cuartos, en que se representan la saladísima farsa cómica, en tres actos, Lluvia de hijos, de cuya excelente interpretación habló toda la Prensa el día de la inauguración.

Lux Eden.—Cada noche se ve más concurrido este popular teatro, donde sigue representándose con gran éxito el melodrama de gran interés Los niños de la Inclusa, donde el primer actor, Sr. Castillo, es ovacionado en su difícil papel de Don Jacinto, y las señoritas Urcola y Villamar son muy aplaudidas en sus simpáticos papeles de aspirantes á fenomenos taurinos.

La Empresa prepara el estreno de Alma de apache, y los reestrenos de Los amigos de la noche y La escalinata de un trono.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO Palacio del cinematógrafo.

Hoy, grandes estrenos. LA ROSA AZUL LAS DOS BESTIAS

Éxito asombroso é incomparable

La casa sumergible

El domingo, sensacional estreno.

ZIRKA

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2.

Teléfono. 808.

EL CONFLICTO DEL PAN

Sigue sin resolver el conflicto planteado por los fabricantes de pan al anunciar la ruptura del contrato de trabajo con los obreros.

Según parece, los obreros, y en su nombre un letrado de esta corte, han presentado una denuncia contra los patronos, por entender que éstos no pueden romper el contrato ante las autoridades, sino por acuerdo de un jurado mixto.

En la reunión celebrada ayer por la Comisión de abastos del Ayuntamiento el concejal Sr. Ruiz Salinas presentó una proposición modificando las Ordenanzas municipales en el sentido de regular el pan en las piezas de kilo, medio kilo y cuarto de kilo, y dejando libre el pan llamado de forma.

La Comisión volverá á reunirse mañana para dictaminar sobre tan importante asunto.

¿Sufre usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y curará en poco tiempo.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años
Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
15 de octubre de 1864.

Leemos en una carta de la capital de Aragón: «Zaragoza está muy animada; la concurrencia ha sido inmensa, y la fiesta, de lo más grande que se hace en España. Las limosnas que se han hecho a la Virgen han sido grandes y numerosas. De Manila han traído un manto riquísimo, tan hermoso, que se cree que entre los de la Virgen del Pilar, y es mucho decir, no hay otro igual. Parece que el que lo ha traído es un médico de aquella tierra. El dinero que echaban entre el enverjado y la camilla, como de limosna, se tenía que amontonar para recogerlo diferentes veces al día.»

DE ZARAGOZA

Las fiestas del Pilar

El tercer día de fiestas. ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) El día se presentó nublado y algo ventoso. Ha aumentado la animación, habiendo llegado muchos viajeros y automóviles procedentes de San Sebastián, Bilbao, Valencia, Madrid y Barcelona.

La corrida de toros de esta tarde despierta gran expectación. En el ferri de ganados se han presentado más de tres mil cabezas.

Se ha celebrado la prueba de cantadores y bailadores de la jota que aspirarán a los premios del concurso.

Se presentan al certamen los cantadores y bailadores más afamados. El festival de la jota revestirá gran brillantez.

Los oficiales aragoneses residentes en las guarniciones de Tetuán y Melilla han telegrafiado al alcalde saludando a Zaragoza y enviando un abrazo de confraternidad.

El alcalde ha contestado al saludo en nombre de la ciudad.

La segunda de feria. ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Se lidiaron mueras por Gallo, Gaona y Joselito.

PRIMERO «Pontonero», berrendo en castaño. Acepta tres varas y mata un jaco.

En banderillas estuvieron medianos los palitros. Gallo encuentra al toro entablado, y lo muletea valientemente sobre cerca, y da media estocada delantera.

Tira la puntilla de ballestilla, y no acertada, doblando el toro. Palmas tibias.

SEGUNDO «Imparcial», cárdeno, corniáncho. Acepta cuatro puyazos por tres caídas y dos jacos muertos.

Palomino y Chico del Matadero pelean mediarmente. Gaona muletea, dando algunos pases de valiente, y oye palmas.

Entrando bien, da un pinchazo. Palmas. Repite con otro pinchazo y termina con una buena estocada. Palmas.

TERCERO «Corrido», colorao ojo de perdiz, listón y de buen tipo. Gallito lancea, oyendo palmas.

Acepta el toro cuatro varas a cambio de tres coscorrones y un jaco muerto. Los maestros hacen estupendos quites.

Joselito coge los palos. Música. Empieza con un buen par, que le vale muchas palmas.

Cierran el tercio Mundito y Cantimplas, que lo hacen mal.

Joselito hace una faena inteligente y da un pinchazo malo. Repite con otro igual. Pitos. Otro pinchazo. El toro dobla, y Joselito oye pitos.

CUARTO «Escandaloso», berrendo en negro. Toma tres varas y mata tres caballos. Cuco y Mundito cumplen en palos. Gallo muletea desafiado.

Suelta un pinchazo en el cuello. Otro pinchazo. Pitos. Entra soltando un metisaca malo. El público protesta.

Larga otro pinchazo, y recibe un aviso. Más pitos. Termina con media delantera.

QUINTO «Venadito», retinto oscuro. Gaona oye palmas en varios lances. Acepta el toro cinco varas, caen los piqueiros cuatro veces y pierden tres jacos.

Gaona, al hacer un quite, sale empuñado; pero, afortunadamente, sin consecuencias. Después el indio coge los palos y prende un buen par, que se aplaude.

Repite con otro igual. Palmas. Gaona muletea valiente y cerca.

Entra a matar, y da media estocada buena. Palmas. Continúa pasando valiente, y hay un pinchazo en hueso.

Termina con una estocada superior. Palmas. SEXTO «Torrecuadro», cárdeno. Joselito le lancea con lucimiento. Palmas.

Hay cinco puyazos por tres coscorrones y dos jacos para las mulillas. Joselito prende tres pares y medio buenos.

Palmas y música. Después hace con la franela una faena inteligente. Da dos pinchazos y una estocada aceptable. El toro dobla.

ANDALUCIA El crimen de Castilleja. SEVILLA. (Miércoles, noche.) Ha terminado la primera sesión de la vista del crimen llamado de Castilleja, que tan grande emoción produjo cuando se perpetró.

La víctima, que fue la joven Rosario Oliver, hija del ermitaño, apareció apuñalada en la ermita del Cristo de Guía.

El crimen estuvo envuelto entre sombras durante tres meses, y cuando se obtuvo una pista procedió el Juzgado a ordenar el procesamiento y prisión de Perico el ventero, dueño de una venta próxima a la ermita, y de su amante Josefa Adorna.

La expectación es tan grande, que miles de curiosos se agruparon en los alrededores de la Audiencia, promoviéndose numerosos incidentes y llegando a resultar difícil la circulación.

Han declarado Perico, que negó tuviese participación en el crimen; su amante; el oficial de la Guardia Civil, Sr. Bazán, que instruyó las primeras diligencias, y la anciana Isidra Esteban, a la que al principio señalaba la opinión como encubridora.

Actúan de defensor, el Sr. Blasco Garzón, y de acusador privado, el Sr. Franco Piñera.

La sesión ha sido muy interesante. A la salida de los procesados, el gentío ha silbado, siguiendo al coche celular.

La acusación pide para los procesados la pena de muerte.

CASTILLA LA NUEVA Fiestas en Guadaluajara. GUADALAJARA. (Miércoles, tarde.) A las diez de la mañana de hoy se han inaugurado los festejos de la feria.

Figuran en el programa concurso de ganados, fiesta del árbol, bailes de sociedad, fuegos artificiales y tracas, festivales infantiles, conciertos por la Banda Municipal madrileña y corridas de toros y novillos. En éstas actuarán Mazzantinito y Salerí II.

En el teatro Principal trabaja con aplauso la compañía de zarzuela que dirige Andrés López, y en la cual figura la renombrada tiple Antonia Arrieta.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

CASTILLA LA VIEJA En honor del general Alfau. SANTANDER. (Miércoles, noche.) El capitán general de la región, Sr. Alfau, después de visitar el cuartel de María Cristina, asistió a la recepción del Ayuntamiento, y luego almorzó en Miramar con las autoridades.

El viernes marchará a Santoña. Aguas de Cabreiroá. Eficacísimas en el artritisismo.

CATALUÑA Mal tiempo. BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Desde anoche, a las once, no ha cesado un momento de llover.

A ratos la lluvia era tan copiosa, que no se podía andar por las calles, convertidas en verdaderos rios y lagunas. El aguacero, acompañado de truenos y relámpagos, duró una hora.

En el Ayuntamiento. En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento, el alcalde se negó a autorizar la lectura de una proposición firmada por siete concejales radicales, en la que se proponía la cesión a los albañices de Francisco Ferrer de una porción de terreno en el cementerio civil, para la construcción de un mausoleo, cediendo el Ayuntamiento, además, los derechos de permiso, y haciéndose la obra con la cooperación del arquitecto municipal, de acuerdo con los albañices.

En vista de la negativa del alcalde, fundada en que por referirse la proposición a un condenado por los Tribunales militares, no creía pertinente su lectura, uno de los firmantes se limitó a protestar, y no ocurrió nada más.

Fue presentada y aprobada otra proposición, suscrita por los concejales de todos los partidos, pidiendo el nombramiento de una Comisión consistorial, encargada de reunir todos los datos, y verificar todos los estudios para obtener la concesión de puerto franco en esta ciudad, y para pedir en su día al Gobierno la implantación de tan urgente mejora.

Secundariamente se nombró la Comisión, facultándola para que practique sola, o en unión de otras entidades, las gestiones que juzgare oportunas para el mejor éxito de su cometido. Noticia desmentida.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) El ex diputado jaimista Sr. Junyent ha recibido hoy una carta de D. Jaime, fechada en un pueblo de Italia, desmintiendo el rumor de que hubiera estado en Alicante.

Guardias acusados. El Juzgado ha decretado el procesamiento y prisión, sin fianza, de tres guardias de Seguridad, acusados de estafa y cohecho.

La Mancomunidad. Se ha reunido la Junta económica de la Mancomunidad, acordando continuar la acción comenzada en pro de los intereses económicos de Cataluña.

NAVARRA El nuncio a Madrid. PAMPLONA. (Miércoles, mañana.) Ha marchado el nuncio de Su Santidad, acompañado del obispo, a visitar la residencia de los jesuitas en Castillo Javier, donde permanecerá.

Después se trasladará a Tudela, regresando en seguida a Madrid. Las autoridades despidieron al nuncio. Los seminaristas le aclamaron y vitorearon.

VALENCIA Las huelgas. VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de peines de la viuda de Ferrando, por solidaridad con un compañero que fue despedido.

El gobernador ha llamado a la Comisión de huelga de los albañices para enterarse de la marcha del conflicto. Ha cesado el trabajo en algunas obras, que debían ser entregadas a plazo fijo, y continúa en las demás.

La Comisión de obreros ha manifestado al gobernador que habían convenido con el patrono Sr. Llopis someter el litigio a una Comisión formada por dos patronos, dos contratistas, dos arquitectos y el mismo número de obreros.

Esta Comisión examinará las cuestiones pendientes, y en especial la cuantía de la indemnización que deberá pagar el Sr. Llopis.

Las minas de Sierra Menera. VALENCIA. (Miércoles, noche.) El paro de los trabajos de extracción de mineral de hierro de las minas de la Compañía de Sierra Menera ha dejado en huelga forzosa a 3.250 obreros.

Quedan sin empleo los mineros transportadores de todos los servicios, y los auxiliares del puerto de Canet (Sagunto), donde se embarcaba el mineral para Hamburgo.

La suspensión de los trabajos mineros crea una difícil situación a los pueblos de la comarca. Muchos de los obreros han venido a Valencia, siendo socorridos por el gobernador.

La crisis agrícola. En el pueblo de Simacras ha creado la crisis agraria una situación difícil. En muchos pueblos de la provincia ocurre lo mismo.

El gobernador ha telegrafiado al director general de Obras públicas suplicándole libre 20.000 pesetas, como aumento a la consignación de carreteras para emprender nuevos trabajos y aliviar la crisis agrícola.

Labor del gobernador. El gobernador Sr. Tejón sigue ocupándose en la organización de nuevas instalaciones de cocinas económicas.

Una novillada. VALENCIA. (Miércoles, noche.) En Algemés se ha celebrado una novillada, lidiándose ganado de Flores, que cumplió. Cortijano quedó bien en la muerte de sus toros.

Vaquerito estuvo bien toreando; colosal en banderillas, y superior con el estoque. Fue ovacionado, cortó una oreja y salió, al final, en hombros. José Vázquez, valiente en los suyos.

VASCONGADAS Sobre la reposición del señor Unamuno. BILBAO. (Miércoles, noche.) En la sesión del Ayuntamiento se dió cuenta de una moción de los republicanos, pidiendo acuerde la Corporación elevar una protesta contra el ministro de Instrucción pública por la destitución del Sr. Unamuno del cargo de rector de la Universidad de Salamanca y nombrar al Sr. Unamuno hijo predilecto de Bilbao.

El alcalde presentó por decreto otra moción, variando la primera parte de la anterior, sustituyendo el concepto de protesta por la frase de súplica de que se reponga al Sr. Unamuno.

Los republicanos protestaron de la variación y los nacionalistas dijeron que no votarían la moción porque la destitución afecta al Claustro de profesores de Salamanca, que no ha protestado.

También se oponían los nacionalistas a que se nombrase al Sr. Unamuno hijo predilecto, por haber otros bilbaínos, no menos ilustres, a los que no se quiso conceder tal honor.

Declararon los socialistas que votarían la protesta, pero no la proposición referente a lo de hijo predilecto, pues el partido socialista es opuesto a que se hayan honrrajes en vida.

Cuando se puso a votación la moción, insistiendo el alcalde en la variación de la palabra protesta y súplica, promovieron un gran escándalo republicanos y socialistas, coreados por el público.

El alcalde, en vista del aspecto desagradable que tomaba el asunto, levantó la sesión. Después se reunieron los concejales, y acordaron redactar un escrito pidiendo se reuna el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para presentar un voto de censura contra el alcalde.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

MURCIA. En el teatro Romea, de esta población, la compañía Llana-Llana ha estrenado con éxito la comedia titulada *Lluvia de hijos*. La interpretación fué admirable.

AVISOS UTILES LA CARTUJA ALFOMBRA DE NUDO, TAPICES 9, Paseo de la Castellana, 9.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de la CENTRAL. Teléf. 903.

MAQUINAS PARA HIELO Desde 1.000 pesetas A. STEEN - Santa Catalina 8 - MADRID

ABANICOS Siempre novedades. M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

SEÑORAS Visite usted esta Casa, y se convencerá de la autenticidad de sus modelos de abrigos y vestidos, que acaba de recibir de París.

Son éstos, como lo fueron siempre para esta Casa, ricos y elegantes, la última palabra de la moda. Dentro de tres días, se recibirán también modelos de sombreros.

LA VILLA DE PARIS. ATOCHA, 67.

URALITA Para tejados, Plaza Salesas, 10. Teléf. 4.410. Sidra Vereterra y Cangas Preferida por cuantos la conocen.

Gabán Kimono piel nutria A medida sin señal, 200 p. Medina Carmen 10

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

La mano de la joven tocó ligeramente la de Mauricio, el cual notó que temblaba. Reina se bajó del automóvil.

«¡Gracias!»—repitió de nuevo.—Hasta la vista. «Hasta la vista»—replicó Mauricio con voz casi ahogada.

Y montó de nuevo en el automóvil, que se alejó sin ruido. Reina se volvió hacia Próspero.

«Entremos. El señor Hardy sí que es buena persona, hija mía!»—Entremos, entremos.

Franquearon la puerta, casi oculta por el ramaje, y entraron en una salita, alumbrada por dos bujías, pequeña, sencilla, coquetona y limpia sobre todo.

Mariana había desnudado ya a la niña, sin despertarla, y la había colocado en la cama. «En otro tiempo te cuidaba a ti lo mismo, Reina... Cerraremos luego la ventana... ¿Quieres tomar alguna cosa? ¿Una

taza de leche? ¿Un poco de vino con bizcochos? «No; no tengo necesidad más que de reposo... Estoy cansada; de otro modo no hubiera así invadido vuestra casa, el único refugio en que pensé en seguida.

«Estás en tu casa de todos modos. Y haremos todo lo posible para que no te encuentres mal en ella. Al ver el cansancio retratado en el semblante de Reina, dijo Mariana: «Vamos a dejarte; verdaderamente debes tener necesidad de descanso, y de tranquilidad también. Estás muy apenada, ¿verdad, hija mía? «No, porque tengo conciencia de la razón de mis actos, y estoy pronta a luchar por mi derecho.

«Ya hablaremos de todo eso mañana. Entretanto, voy a traerte algunas cosas que te son necesarias... Pero dime, Reina, una palabra nada más: ¿y nuestra Rosa? «Hace dos horas que me he separado de ella... La he dejado en mi casa; pero vendrá a reunirse conmigo lo más pronto posible, y ya no me separaré de ella... Ya sabes cuánto la quiero.

«¿Se encontraba bien? «Muy intranquila únicamente, y se concibe en estas circunstancias. «Es todo lo que quería saber... Ven, Próspero.

«Te sigo... Hasta mañana, Reina. «Hasta mañana. Próspero salió detrás de Mariana. «Parece que ha habido disgustos graves.

«Era de esperar. Y lo que me extraña

es que esto no haya ocurrido antes... ¿Pobre Reina! «¡Ella, que hubiera podido ser tan dichosa!... «Hay algo sobre lo cual no estoy muy tranquila.

«¿Qué es ello? «En lo que se refiere a Rosa. La pobre se encuentra envuelta en la tormenta... «En la tormenta? «Sí.

«Todos en esta vida sufren alguna vez los efectos de una tormenta. «Con tal que no la alcance alguna desgracia...

El nuevo día empezaba a despuntar. Reina, apoyada en la ventana, estaba pensativa.

La niña dormía. La fiebre de la fugitiva y su enervamiento empezaban a dispersarse. Respiraba con satisfacción el aire fresco de la mañana.

La claridad del día aumentaba. La mañana se iba alegrando con el canto de las alondras y el saludo de los gallos a la aurora... Allí a lo lejos se oían las sirenas de los vapores que remolcaban embarcaciones que descendían por el Sena.

El nuevo día traía para Reina promesas de una nueva vida, envueltas en una libertad que había que conquistar, y que al fin conseguiría a cualquier precio.

«Ya pasó la noche—se dijo con gran alegría.—Ahora esperemos.

Y más tranquila con aquel pensamiento, se acostó de nuevo y se durmió al lado de su hija, que no se había movido siquiera.

V El secreto de Rosa. «Eres tú! «Sí, ¿y qué?... No hay necesidad de que me mires con ojos espantados, como si te cogiese en flagrante delito de robo... Esto ocurría en el cuarto ropero y de costura del departamento de la duquesa de Angely, habitación que recibía la luz por dos ventanas que daban a uno de los patios interiores del hotel, y estaba rodeada de armarios de limoncelo, grandes y profundos, con una mesa en el centro.

Por todas partes se veían montones de ropa que Rosa iba metiendo en los baúles. Alorada desde la entrada de Félix, se quedó de pronto inmóvil, como petrificada.

«Te echaba de menos. Tenía necesidad de verte. Y la cogió por el talle; pero ella le rechazó bruscamente.

«Vete—le dijo.—Si nos sorprenden... Félix contempló, riendo, todas aquellas ropas finas de mujer elegante, de las que se desprendía un ligero perfume.

«No es poco lujoso todo eso!»—dijo, encendiendo un cigarrillo. Después se acercó de nuevo a Rosa y le dijo: «¿No me quieres ya?... ¿Dime?

«¡Déjame!

«¿Es acaso porque te he abandonado un poco en estos últimos tiempos? ¿Has estado celosa? Pues bien, aun cuando fuese verdad que hubiese tenido un capricho, ¿tengo yo la culpa de que se enamoren de mí? Rosa suspendió su trabajo.

«Ya sabes que eres tú la preferida—agregó el criado sonriendo. «Yo creí que todo había terminado entre nosotros—dijo algo más tranquila Rosa.

«Hacia más de tres meses que no me hablabas cuando te encontré el otro día cerca del cuarto de la señora, hará unos veinte días—agregó el criado. «Ha sido por culpa tuya. «Se me metió en la cabeza que estabas enfadada conmigo. «He sufrido tanto... «No pienses más en ello. «A vosotros los hombres todo os está permitido. Nos tomáis, nos dejáis... Después... «Pero ya ves que te quiero. «¡Si fuese verdad!... No necesitaría tanto para ser dichosa; me conformaría con saber solamente que puedo contar contigo. «¡Vaya si cuentas! «Mis ancianos padres me han repetido tantas veces que una muchacha pobre no tiene más mérito que su honradez, que no sueño más que con un casamiento de amor secillamente... Y vivir como han vivido siempre el señor Próspero Langlois y la señora Mariana. ¡Ah!; Si ellos supie-

(Continuará.)

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
15 de octubre de 1864.

Anoche se estrenó en el teatro del Príncipe la comedia en tres actos y en verso, del señor García Gutiérrez, *Las cañas se vuelven lanzas*. El inspirado poeta dió anoche una nueva muestra de su ingenio, sucesor legítimo del de nuestro Lope de Vega, si bien despojado de ciertos adornos churriguerescos, inherentes a la literatura de tiempos atrás.

Las formas literarias de la obra son inmejorables; el diálogo se desliza fácil, animado, lleno de sales y bellezas cómicas, salpicado de chistes de buen género, esmaltado de pensamientos sublimes. Desde el acto segundo el público llamó a la escena al Sr. García Gutiérrez, el cual no pudo presentarse por hallarse en Sevilla. En cambio, recibieron los aplausos los actores; Matilde estuvo admirable; la Sra. Zaperero, los hermanos Catalina, Fernández, todos, todos lucharon en maestría.

Agua de Solares

Por sus condiciones digestivas, la mejor agua de mesa.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Viernes 16 de octubre de 1914.

Sale el Sol a las 6,26.
Se pone a las 17,35.
Sale la Luna a las 2,51.
Se pone a las 15,58.

SANTORAL.—Santos Martiniano, Saturnino y Saturiano, mártires; Santos Víctor III, Papa; Ambrosio, obispo; Florentino, Galo y el Beato Gerardo Mallela, confesores; Santos Máxima y Adelaida, vírgenes, y la Beata María Ana de la Encarnación.

SAN ELIPIO, mártir.

Lorena fué la patria de Elipe. Hacia el año 320 nació de padres cristianos. Su capital considerable fué repartido entre los pobres, y todos los afligidos y desgraciados de la ciudad encontraron en su corazón magnífico un tesoro inagotable de consuelos y alegrías.

Predicaba en las calles y en las plazas, alcanzando muchas conversiones entre los paganos y judíos de la población.

El prefecto de la ciudad, que tenía órdenes severísimas de Juliano el Apóstata, prendió a Elipe. El Santo confesó a Jesucristo y suplicó al prefecto que le otorgase la gracia del martirio, y murió martirizado el día 16 de octubre del año 302.

Sus verdugos le cortaron la cabeza.

Contra el rigor del invierno

no hay nada como alfombrar la casa con las magníficas alfombras de todas clases, preciosos modelos, esteradas de gran resultado y tapices de nudo hechos a la medida, fabricados a mano, de los almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

El expediente de pavimentación.

Al recibir el ministro de Fomento a los periodistas ha dicho que en la semana actual le será entregado el expediente de pavimentación, informado por el Consejo de Obras públicas.

Se propone el Sr. Ugarte llevar el expediente al primer Consejo de ministros que después se celebre, que será probablemente el martes de la semana próxima.

Añadió el ministro que después que el expediente de pavimentación de Madrid se resuelva demostrará, con las fechas de las resoluciones, que todos los trámites han sido necesarios, por la importancia del asunto, y que no se ha sufrido más demora en la resolución en el ministerio de Fomento que aquel tiempo necesario para el estudio.

El chocolate ¿es la felicidad?

Si, señores; puede serlo en muchos casos, sobre todo, si se trata de los magníficos y afamados chocolates de **MATIAS LOPEZ**, de delicada elaboración y gusto incomparable. Despacho central, Palma, 8, y sucursal, Montera, 25.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden habilitando el punto denominado Lageiras, sito en la bahía de Muros (Coruña), para embarcar en régimen de cabotaje los productos preparados por la fábrica de salazón propiedad de D. Pedro Roura, y para desembarcar en el mismo régimen las primeras materias destinadas a dicha industria con documentación e intervención de la Aduana de Muros.

FOMENTO.—Real orden aprobando los programas que regirán desde el presente curso en todas las Escuelas de Peritos agrícolas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.

—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la secretaría judicial del de primera instancia de Arcos de la Frontera.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Resolviendo el expediente

incoado por D. Juan B. Targhetta solicitando la concesión de 2.500 litros de agua por segundo del río Borroba, en el término municipal de Villares de Jadraque, con destino a usos industriales.

Comisaría general de Seguros.—Anunciando que la Sociedad francesa de seguros La Urbana y el Sena ha reducido su capital social a tres millones de francos.

AUTOMOVILISMO

Se ha encargado de la gerencia en España de la Casa Th. Schneider, una de las favoritas de los buenos automovilistas, el conocido deportista D. Pascual de Toda, el cual ha de poner gran empeño en que su clientela no sienta el menor perjuicio con motivo de la actual guerra europea.

La Casa Th. Schneider en Madrid dispone en la actualidad de todos los tipos de chassis que esta gran marca fabrica.

En los últimos meses de agosto y septiembre ha hecho entrega de los chassis que a continuación enumeramos:

Un 26 HP., a D. Pedro Velasco; un 18 HP., a D. Joaquín Payá; un 18 HP., a doña Magdalena de Ory; un 18 HP., a D. Pedro Villar; un 18 HP., a D. José Mazario; un 28 HP., a D. Dionisio Minguella; un 14 HP., a D. Mariano Moneu; un 10 HP., a doña Beatriz Asensio; un 10 HP., a la señora viuda de Murcia; un 12 HP., a D. Bartolomé Suau; dos 14 HP., a D. Leandro González (de Socuéllamos); un 10 HP., al señor marqués de Villabrájima; y un 14 HP., a D. Alberto Fernández (de Orense).

Todos estos, carrozados en el magnífico taller que la Casa Toda tiene establecido en la calle del Marqués del Riscal, número 14.

Además, últimamente, entre otras, han sido entregadas varias carrocerías a los siguientes señores:

Torpedos, a D. José Barcala y al señor marqués de Villabrájima; *limousines*, al conde de Locatelli y D. Manuel Rodríguez Arzuaga; *coupsés*, a D. José García y a D. Pedro Villar, y conducciones interiores a don Joaquín Payá, a D. José García Rivero y a D. Federico Ballester.

JEBA

Pastillas antiácidas **eJeba**, Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

El Laboratorio Municipal de Madrid

El muy ilustrado cuanto celoso jefe del Laboratorio municipal de Madrid, doctor D. César Chicote, ha redactado un bien escrito resumen de los trabajos efectuados en dicho importante centro durante el año 1912.

El resumen general de dicho trabajo es:

Operaciones analíticas, calculando que, por término medio, cada análisis comprende ocho.	88.016
Visitas hechas por los inspectores químicos y veterinarios.	75.778
Denuncias hechas a los industriales, como resultado de las visitas.	6.036
Reconocimientos de todas clases hechos en materias alimenticias.	1.663.848
Personas asistidas en el servicio antirrábico.	95
Animales supuestos rabiosos sometidos a comprobación.	42
Dosis de vacuna contra la viruela que han sido servidas.	3.950
Frascos de suero antídiferico que se han servido.	4.919
Dosis de vacuna antidíférica que se han preparado.	14.000
Dosis de vacuna antíférica que se han preparado.	2.000
Idem de virus contra las ratas que se han servido.	142
Número de personas vacunadas contra la viruela.	6.637
Personas trasladadas a los hospitales.	404
Idem atendidas en el campamento de desinfección.	22
Desinfecciones de viviendas.	72.432
Ropas desinfectadas.	254.371
Informes y servicios administrativos.	6.626

Por lo expuesto se tendrá idea de la importancia de este Centro y de los múltiples trabajos que, en beneficio de la higiene y de la salubridad pública, viene practicando el muy inteligente doctor D. César Chicote al frente del notable Laboratorio municipal de Madrid.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir.

Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168

CASA DE MODA

LO DEL DIA

APERTURA DE CORTES

El tema del día es la próxima apertura de Cortes.

Acerca de esto tal vez algunos colegas escriban largos artículos.

Nosotros solamente escribiremos un par de líneas.

¿Para qué se abren las Cortes? Pues, sencillamente, para poder cerrarlas.

Y nada más.

JUAN DE ARAGON

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha recibido a varias personas, entre ellas al obispo de Madrid-Alcalá; el ministro de los Países Bajos, don José y D. Joaquín Santos Suárez y D. Juan Bruguera.

Visitó a Sus Majestades la Infanta doña Isabel.

Sus Majestades las Reinas doña Victoria y doña María Cristina han paseado esta mañana por el Pardo.

Es muy probable que el ex Sultán de Marruecos Muley Abdellaziz, a su regreso a Madrid del viaje que actualmente está realizando, cumplimente a Su Majestad el Rey.

En breve se celebrarán en San Francisco el Grande funerales por el alma del Rey de Rumania.

Consejo en Palacio

Empezó a las diez y media.

El Sr. Dato, en su discurso, explicó a Su Majestad los motivos que han obligado al Gobierno a pensar en la reunión de Cortes y fijar la fecha de la misma.

Empezó diciendo que el Consejo había acordado ayer proponer a Su Majestad que las Cortes reanuden sus sesiones el día 30 del corriente.

Hizo notar que el Gobierno, durante un año, ha procurado resolver las dificultades y desarrollar su política dentro de los medios ordinarios, sin acudir a medidas de excepción, a las que tampoco ha apelado, ni en los momentos de producirse la conflagración europea, cuando casi todos los países, incluyendo a los que han permanecido neutrales, suspendieron las garantías constitucionales y declararon el estado de guerra; y es que el Gobierno actual de España está sinceramente convencido de que uno de los mayores resortes para gobernar consiste en el apoyo de la opinión pública, la cual se ha manifestado casi unánime respecto de la neutralidad en que el Gobierno se ha colocado desde el momento mismo en que estalló el conflicto.

«Por eso —añadió el Sr. Dato—, por la necesidad de cumplir el deber constitucional, que nos obliga a tener aprobado un presupuesto para antes de enero próximo, y por el deseo del Gobierno de someterse frecuentemente a la fiscalización del Parlamento, en cuya eficacia y patriotismo sinceramente confiamos, acordamos ayer no demorar la reunión de las Cortes, estimando que si hubiéramos, contra lo que creemos, alguna imprudencia individual respecto del magno problema de la política internacional, sería corregido por los presidentes de las Cámaras, por el Gobierno y por los partidos todos, sin distinción de matices.

Ante las Cortes habrán de plantearse problemas de gran interés para la vida nacional, que son consecuencia del actual conflicto, y tanto éste como su término obligarán a los partidos políticos de todos los países a estudiar nuevas y elevadas orientaciones, que respondan en el orden económico, como en el social y en el político, como en cuanto afecta a la defensa nacional, al desenvolvimiento de los grandes intereses de los pueblos.»

Después se refirió el Sr. Dato en su discurso a las noticias que tenía del exterior acerca del curso de la guerra, haciendo mención además de la muerte del Rey de Rumania, de la del cardenal Ferrata y del conde de Mun; dando cuenta, por último, de las noticias más importantes que en el orden político acogía la Prensa europea.

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GOBERNACION.—Convocando a elección parcial de un senador por la Real Academia de Medicina, para el domingo 8 de noviembre.

—Concediendo en el acto de su jubilación los honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos, al jefe de Administración de tercera clase del Cuerpo de Correos, D. Gustavo Barroso y Alvarado.

que dé por resultado una especie de empréstito que permita la edificación del Hospicio.

Entre los candidatos a la vacante de diputado por el distrito de Universidad-Hospicio, por defunción de D. Ramiro Castelló, figura el ex diputado provincial D. Eduardo García Fernández.

UN ASUNTO RUIDOSO

Lo de los enterradores

Lo que cada cual dice.

Pocas referencias tenemos de lo manifestado por el Sr. Díaz al Juzgado.

Respecto a la información publicada por él sobre la supuesta Sociedad de estafadores, dijo que eran referencias de los que han tenido que intervenir en los servicios de esta índole.

Y en cuanto a lo de la cena, negó que él dijera lo que le atribuye el periódico que dió la noticia. Sus palabras parece que fueron mal interpretadas, puesto que él, haciendo referencia al suceso de Eusebio Rico, cuando aquella noche se encontró al redactor de «España Nueva», se limitó a decir que «les habían dado la cena», como quien dice que «les han dado la noche».

En cuanto a unas cartas que figuran en el sumario, dirigidas por el Sr. Díaz al Eusebio Rico, y que éste exhibió a varios periodistas, dándole un significado que no favorecía en nada al firmante, manifestó éste que había explicado suficientemente su alcance y significación, bien distinta a las que Rico quiso dadas.

Tampoco la declaración de «Tartarin» fué por lo visto de grandes resultados para el sumario.

Parece que no aportó ningún dato concreto, pues dice que no sabe del hecho de los estafadores más que lo que le cuenta el redactor Nick Samson, a quien ayuda en la redacción de estas informaciones.

Lo de la cena parece que lo supo por el redactor Sr. Berruete, quien se lo oyó al Sr. Díaz.

Después comparecieron ante el Sr. Chalud otros testigos y uno de los denunciantes, apodado el «Curial».

Un incidente personal.

Por consecuencia de lo dicho anoche por *España Nueva*, insistiendo en que el redactor de *El Imparcial*, Sr. Díaz de los Arcos, le había afirmado que Eusebio Rico abonó la cena al personal de la escribanía del Juzgado del Congreso la última noche que prestaron el servicio de guardia en la Casa de Canónigos —afirmación desmentida ayer al declarar el Sr. Díaz ante el juez Sr. Chalud, anoche ocurrió un incidente entre ambos periodistas.

En la Central de Teléfonos, donde se encontraron ambos, tuvieron un violento altercado, pretendiendo el Sr. Díaz de los Arcos agredir a *Tartarin*.

Mediaron algunos compañeros que se hallaban presentes y terminó el incidente sin otras consecuencias por el momento.

Sin embargo, hoy se decía que hay planteada una cuestión personal entre ambos periodistas.

Las diligencias de hoy.

Al reanudar hoy sus trabajos el juez señor Chalud, comparecieron en primer lugar ante dicho funcionario judicial el Sr. Díaz de los Arcos y el señalado como jefe de la Sociedad de Estafadores, Eusebio Rico.

Se trataba, por lo visto, de someterlos a un careo. Entre ambos comparecientes hubo ayer un juicio de conciliación en el Juzgado municipal del distrito de Palacio, con motivo de lo de las cartas exhibidas por Rico, en las que el Sr. Díaz de los Arcos le invitaba a unas entrevistas. Por cierto que no hubo avenencia entre ambas partes.

El careo de hoy ante el Sr. Chalud no ha sido de mucha duración, y según parece el resultado ha sido sostener cada compareciente sus primeras afirmaciones.

El Sr. Díaz negó, contra lo que quiere hacer suponer el Eusebio Rico, que la cita a que le invitaba en dichas cartas tuviera por objeto una exigencia de dinero ó cosa equivalente.

Terminado el careo, siguió prestando declaración el Eusebio Rico.

Cuando éste se retiró, volvió a ser llamado el Sr. Díaz de los Arcos, quien es de suponer que ampliará las manifestaciones hechas en sus anteriores declaraciones.

A continuación compareció nuevamente el redactor de *España Nueva* que firma con el seudónimo de *Tartarin*.

Después se celebró otro careo entre los señores Díaz, *Tartarin* y Nick Samson, sobre el mismo extremo de la cena, y, finalmente, compareció el testigo Ortega, con lo que se dió por terminada la labor judicial por entonces.

Professor de piano.—**FERRAZ, 40.**

SUCESOS DEL DIA

Grave caída.

En la ronda de Toledo se cayó del carro que guiaba Baltasar Roldán, de sesenta y ocho años, fracturándose dos costillas y ocasionándose heridas graves.

Viajando en el techo de un vagón.

En el techo de uno de los vagones del mixto del Norte viajaban dos muchachos, que habían logrado encaramarse en aquel sitio, burlando la vigilancia de los empleados.

Al atravesar el ferrocarril el puente de la Casa de Campo, uno de los muchachos debió incorporarse sin darse cuenta del peligro, y recibió un terrible golpe en la cabeza.

El otro chico que le acompañaba comenzó a dar gritos en demanda de socorro, ya cerca de la estación del Norte. Los mozos de tren acudieron en auxilio del lesionado, que fué curado de primera intención en el servicio sanitario.

Se le apreciaron gravísimas heridas en la región parietal.

Fué trasladado al Hospital de la Princesa. Por su estado no pudo declarar, y se ignora su filiación.

Artista robada.

Anoche compareció en la Dirección general de Seguridad la artista napolitana Olympia D'Avigny para denunciar que en una casa de huéspedes donde había vivido la habían sustraído un brillante, que valora en 5.000 pesetas.

La Policía practica las oportunas investigaciones.

Muchacho herido.

El aprendiz de ebanista Pedro Salazar, de once años, fué curado en la Casa de Socorro del Hospital de dos heridas graves en el antebrazo derecho, que se produjo al caerse casualmente en la calle de Atocha.

ALCANCE POLITICO

En el Congreso se reunió ayer tarde la Subcomisión de Presupuestos que entiende en el de Instrucción pública.

Se limitó a un cambio de impresiones sobre el presupuesto presentado y sobre aquellas modificaciones que al mismo se propone presentar el ministro, y de las que informó a sus compañeros de Subcomisión el subsecretario del referido departamento, Sr. Silvea.

Los telegramas oficiales de Marruecos recibidos hoy no acusan novedad.

El ministro de Hacienda ha telegrafiado al señor Presidente del Consejo, diciéndole que encuentra muy acertada la fecha señalada para la reunión de Cortes, y que él se encontrará de regreso en Madrid para el día 2.

Buzón público

Quejas del vecindario.

La higiene en las Escuelas.—Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: La presente tiene por objeto denunciar un hecho que demuestra cómo se descuida en Madrid lo que mayor atención reclama de las autoridades: la higiene en las escuelas.

Un caso de abandono de esta naturaleza es la Escuela establecida en la calle del Barco (Escuela Normal de Maestras), a la que acuden a recibir enseñanza jóvenes débiles de las clases media y pobre, de quince a veinte años.

Según el nuevo plan de estudios, las dos asignaturas: Gramática y Pedagogía—segundo año—fueron aprobadas por las alumnas del que hoy es tercer año en junio y septiembre pasados, pareciendo anómalo que las vuelvan a cursar el año actual, además de las asignaturas nuevas del plan ya vigente.

Con esto se les obliga a perder tiempo y trabajo, que necesitan para el estudio de las once asignaturas del curso actual.

Pero como si esto no bastase, y ello es el objeto de esta carta, las alumnas permanecen en la Escuela desde las nueve de la mañana a las cinco de la tarde en habitaciones pequeñas, con luces y aire indirectos, que reciben de un patio, hasta el extremo de que se quejan de falta de aire que respirar.

Reconocido todo esto por las profesoras, aconsejan a las alumnas que protesten; pero éstas no se arriesgan a formular la protesta. Siempre suele haber un interesado en que el abuso continúe.

Por humanidad, como padre, me dirijo a usted, esperando que a su vez haga esta protesta en su digno periódico, para ver si evitándose estos males, que tanto contribuyen a la mortalidad en Madrid, podemos aliviar la situación de higiene precaria en que están estas niñas cultas y laboriosas.

Como es cierto lo que denuncio, puedo comprobarse fácilmente.

Por todo le doy las gracias, y Dios además le pagaría que cooperara a una buena obra.—*Un padre de familia.*

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Nueva Orleans participa la defunción de los súbditos españoles siguientes:

Sebastián Cuquei, casado, de ochenta años. Juan Alloy, de sesenta y ocho años, carpintero, viudo.

Mariano ó Mariano Lesse, de cuarenta años, jornalero.

Stella Aynes, de cuarenta años, casada. Sedney Wágner, de diez y siete años, soltero.

Francisco Lamora, de cincuenta años, casado, industrial. José Ponjuán, de sesenta y nueve años, viudo.

La viuda de Joseph Turpin ó Turfin, cuyo nombre de familia es desconocido, de ochenta y siete años.

El cónsul de España en Caracas participa la defunción de los súbditos españoles siguientes:

Dámaso Sánchez y Duarte, de sesenta y siete años, soltero.

Isabel Díaz de Donis, de sesenta años, viuda.

José González, de ochenta años, casado, carpintero.

José Perdomo Hernández, de sesenta años, soltero.

Manuel Santana Monzón, de cuarenta y cinco años, soltero.

Antonio Ramos, casado, natural de Canarias, agricultor.

José Garbes, de cuarenta y ocho años de edad, casado, natural de Canarias, agricultor.

El cónsul de España en Río de Janeiro participa la defunción del súbdito español Pedro Pereira, casado, de sesenta años, ocurrida el 13 de julio último.

ULTIMAS NOTICIAS

EL CONFLICTO EUROPEO

Los heridos franceses

Lo que dice un médico.
 PARIS, 14. Uno de los directores de Servicios sanitarios del ejército francés ha dicho que al principio de la guerra murieron muchos heridos franceses a causa de infecciones; pero que gracias a las medidas tomadas, estas infecciones disminuyen considerablemente.
 Muchos de los heridos fallecieron a consecuencia de tétanos; pero ahora, en la misma ambulancia, y en el momento de la cura, se le pone a cada herido una inyección de suero antitético.

Precauciones en París

Contra los aviadores alemanes.
 PARIS, 14. El nuevo inspector general de los servicios militares de aeronáutica ha adoptado medidas para evitar que los aviadores alemanes sigan bombardeando París impunemente.
 Una escuadrilla de aviones acorazados estará siempre dispuesta para salir en el momento en que desde la torre Eiffel se anuncie la presencia de un aeroplano alemán.
 Varios aviadores estarán constantemente de guardia, relevándose por turnos de cuatro.

La guerra en Bélgica

Situación de Amberes.
 ROTTERDAM, 14. Los alemanes han enviado a los periódicos holandeses copia de una proclama dirigida a los fugitivos habitantes de Amberes.
 Se dice en ella que todo el que posea bienes en Amberes, si no regresa a la población, perderá aquéllos y será sometido además a duros castigos.
 Esta amenaza ha causado algún efecto, y son muchos los comerciantes, especialmente panaderos, carniceros y comestibles, que han vuelto a Amberes y abierto sus comercios.

Bombas sobre Ostende.

OSTENDE, 14. Un aviador alemán ha volado sobre esta población y arrojado en ella dos bombas.
 Estas no produjeron más que leves daños materiales, y no causaron víctimas.

Nuevas líneas férreas.

ROTTERDAM, 14. Los alemanes prosiguen con gran actividad sus trabajos de construcción de nuevas líneas férreas en territorio belga.
 Tienen los carriles de un ferrocarril entre Lieja y Coblenza.
 Convierten además en línea doble la sencilla de Herbelstaedt a Colonia.
 Emplean en estos trabajos prisioneros franceses y rusos.

Cónsul muerto.

ROTTERDAM, 14. El cónsul de la República Argentina en Amberes, M. Lemaire, fué muerto por un proyectil alemán, durante el bombardeo de la plaza.

El burgomaestre de Bruselas.

OSTENDE, 14. El periódico de Gante «El Bien Público» dice que el burgomaestre de Bruselas, M. Max, lo han encerrado los alemanes en un fuerte.

El Gobierno belga al pueblo

Una proclama.
 EL HAVRE, 14. El Gobierno belga, al abandonar Bélgica, ha dirigido una proclama al pueblo, recordando que desde hace dos meses y medio los soldados belgas defienden heroicamente el suelo patrio.

«El enemigo—agrega la proclama—contaba aniquilar al ejército belga en Amberes, pero la retirada, cuyo orden y dignidad fueron irrepugnables, asegura la conservación de nuestras fuerzas militares, que continuarán luchando sin tregua por la más bella y más justa de las causas.
 Sin embargo, importaba al Gobierno establecerse provisionalmente en un sitio desde donde pudiese proseguir ejerciendo y asumiendo la continuidad de la soberanía nacional. Por esto es por lo que abandona Ostende y se establece provisionalmente en el Havre, donde la noble amistad del Gobierno de la República le ofrece la plenitud de sus derechos y el libre ejercicio de su autoridad y de sus derechos.
 La prueba momentánea a la cual nuestro patriotismo debe someterse, tendrá un rápido desquite.
 Bélgica, tan odiosamente traicionada, por una Potencia que había jurado garantizar su neutralidad, seguirá siendo digna de admiración y saldrá de la prueba a que está sometida, más grande y más hermosa habiendo sufrido por la justicia y el honor mismo de la civilización.»

Todos a El Havre

EL HAVRE, 14. Con los ministros llegaron el personal de los ministerios, el núcleo de su Santidad y todos los miembros del Cuerpo diplomático que había seguido al Rey a Amberes.
 El Rey continúa al frente del ejército.

Cuentas galanas

La indemnización alemana.
 PARIS, 14. La Sociedad de Economía Política ha tenido una reunión en la cual se han hecho cálculos acerca de los daños materiales que ya ha producido la guerra europea.
 Se ha estimado que en los dos primeros meses de lucha, estos daños representan una pérdida de 90.000 millones de francos.
 En la misma sesión, M. Leroy Beaulieu dijo que si los aliados vencen, Alemania deberá pagar a Francia, para indemnizarla de lo que ha gastado y padecido, 25.000 millones.
 Deberá abonar, además, a Inglaterra, Rumania y Bélgica, otras indemnizaciones.
 Las condiciones de Alemania.
 PARIS, 14. M. Clemenceau ha recibido

una carta de los Estados Unidos, donde un amigo suyo, diplomático yanqui, le da cuenta de una conversación que ha tenido con el embajador de Alemania en Washington, Herr von Bernsthof.

Este le dijo que si Alemania sale victoriosa de la lucha, impondrá a Francia las siguientes condiciones de paz:
 Todas las colonias francesas, incluso Argelia, Marruecos y Túnez, pasarán a poder de los alemanes.
 Francia entregará a Alemania todas las provincias cuyas comprendidas entre Saint Valery, a orillas del río Somme, y Lyon, siguiendo una línea recta.
 Este territorio equivale a la cuarta parte de Francia, y está poblado por 15 millones de habitantes.
 Francia pagará a Alemania una indemnización de 10.000 millones de francos.
 Francia aceptará un Tratado de comercio con Alemania que permita a las mercancías alemanas penetrar en el territorio francés sin pagar derechos.
 Las mercancías francesas, para entrar en Alemania, deberán pagar lo que hoy pagan.
 Este régimen durará veinticinco años, y después se volverá a lo establecido por el Tratado de Francfort.

Francia, durante veinticinco años, no podrá tener ejército alguno.
 Francia deberá demoler todas sus fortalezas.
 Francia deberá entregar a Alemania tres millones de fusiles, 3.000 cañones y 40.000 caballos de silla.
 Francia deberá admitir en su territorio las patentes de invención alemanas, sin reciprocidad, durante veinticinco años.
 Francia deberá declararse enemiga de Rusia e Inglaterra.

Por último, Francia tendrá que aceptar una alianza con Alemania en las condiciones que ésta quiera.
 Al ser conocidas por la Prensa estas condiciones de paz, se ha producido un gran movimiento de indignación.

Nuevas victorias

NICH, 14. Ayer, al frente de Losnitsa, el enemigo abrió un violento fuego de artillería en la aldea derecha, reduciendo la artillería serbia al silencio la del enemigo.
 El día 9 los serbios se encontraron al enemigo logrando un éxito en Bosnia, tomando varias ametralladoras.
 El mismo día el enemigo abrió un débil fuego de artillería sobre las fortalezas de Belgrado y los muelles del Danubio.

El día 10, ne el frente de Zvornik-Losnitsa, las tropas serbias obtuvieron éxito en varias escaramuzas.
 En el resto del frente no ocurre nada importante.

Bulgaria e Inglaterra

Lo que dice Madjaroff.
 LONDRES, 15. El corresponsal de la Agencia Reuter, en Sofía, ha tenido una entrevista con el Sr. Madjaroff, nuevo ministro de Bulgaria en la capital de Rusia, que partió hoy para tomar posesión de su cargo.
 Madjaroff hizo grandes alabanzas de la constante cortesía de sir Edward Grey y de su política ideal.

Dijo que entre Bulgaria y la Gran Bretaña no hay ninguna diferencia, y que su país siente una gran simpatía por Inglaterra, agregando que Bulgaria permanecerá neutral durante toda la duración de la actual guerra, y que en ninguna circunstancia tomará las armas contra Inglaterra ni Rusia, ni directa ni indirectamente.

La situación en Alemania

La Casa Krupp se prepara.
 COPENHAGUE, 14. Según noticias de Essen, la dirección de las fábricas Krupp ha tomado precauciones contra un probable ataque aéreo de los aeroplanos ingleses o franceses.
 Ha hecho levantar una torre de acero y ha montado allí un cañón que puede lanzar proyectiles a 8.000 metros de altura.
 Los ingenieros de Krupp dicen que aunque los proyectiles de este cañón no hagan blanco, bastará la presión del aire para que los aeroplanos enemigos caigan al suelo.

El esfuerzo alemán

Lo que dice «The Times».
 LONDRES, 14. The Times dice que Alemania ha hecho un último esfuerzo para vencer en Francia la resistencia de los aliados.
 Ha llamado a filas a los hombres de cuarenta y ocho años, y ha formado con ellos y con otros reservistas que hacían servicio de guardiaguerra diez nuevas divisiones.
 Estas han sido enviadas inmediatamente a Francia y actualmente están pasando, por Bélgica.

Actualmente los alemanes tienen en Francia y Bélgica, sin contar con estos últimos refuerzos, grandes masas de artilleros y jinetes y numerosos batallones de Infantería de Marina.
 El total de los soldados a que hace frente Joffre es de millón y medio de hombres.

Noticias de Italia

Una conferencia.
 ROMA, 14. El representante diplomático de Rumania ha celebrado una larga entrevista con el secretario de Negocios Extranjeros.
 Se atribuye a la misma una gran importancia, y se cree que Italia y Rumania irán a la guerra.
 Contra austriacos y alemanes.
 ROMA, 14. El Gobierno italiano ha enviado una circular a las autoridades civiles del Reino, ordenándolas vigilen cuidadosamente

a los súbditos alemanes y austriacos, porque entre ellos figuran numerosos espías.
 Algunos de dichos súbditos han sido expulsados y otros están presos.

Todo se utiliza

Los últimos cañones austriacos.
 ROMA, 14. Dicen de Viena al «Giornale d'Italia»:
 «Los austriacos han perdido tantas piezas de artillería en las batallas de Galitzia, que el ministro de la Guerra ha aceptado una proposición para utilizar los cañones de los modelos más antiguos.
 Las cureñas rígidas se hallan ya depositadas en los parques.»

Hasta los exceptuados

Llamamiento de un reemplazo.
 GINEBRA, 14. Según una carta de Viena, el Archiduque Federico Carlos ha sido relevado de sus funciones de generalísimo, no por causa de enfermedad, como se ha dicho, sino a causa del tremendo fracaso que sufrió en su marcha sobre Lublin.
 Por otra parte, se anuncia que un nuevo reemplazo del «landsturm», compuesto de hombres de veinte a veintitres años que hayan sido, por una u otra causa, exceptuados del servicio militar, ha sido llamado a filas. Esos nuevos soldados han recibido una rápida instrucción militar, y dentro de una docena de días serán puestos a disposición del generalísimo de los ejércitos.

La vida en Rusia

Reforzando el ejército.
 PETROGRADO, 14. Un decreto del Zar llama a filas a todos los reservistas rusos que habían sido dispensados de ingresar en filas por estar haciendo estudios.
 Este decreto comprende a 300.000 jóvenes.
 Además, los exceptuados en años anteriores por enfermedad, se someterán a nuevo examen médico, y si ya están buenos, marcharán al ejército.
 Todos los reservistas rusos que tengan título universitario serán nombrados subalternos.

Para los heridos.
 Han sido donadas 1.000 colecciones de libros de asuntos militares para los heridos rusos que están en los hospitales de sangre.

La insurrección africana

Carece de importancia.
 LONDRES, 14. Según un despacho oficial de Africa del Sur, los efectivos del coronel Maritz, que, como se sabe, se sublevó, no pasan de 500 hombres, incluyendo entre éstos a los alemanes.
 El general Botha, comandante jefe de las operaciones, ha enviado inmediatamente una fuerte columna contra los rebeldes.

Los rusos en el Vistula

Dos compañías alemanas prisioneras.
 PETROGRADO, 14. (Comunicado oficial.)
 En la orilla izquierda del Vistula, en las carreteras que conducen a Ivangorod y Varsovia, el día 13, los rusos empujaron con éxito a las tropas alemanas. Un regimiento ruso apresó a dos compañías alemanas.
 En el Sur de Przemysl el combate continúa.
 En otros frentes no ha habido cambios importantes.

Sacerdote, guerrero y Principe
 COPENHAGUE, 14. El Kaiser ha condecorado con la cruz de Hierro al Príncipe Max, hermano del Rey de Sajonia.
 Este Príncipe es sacerdote católico y profesor de Teología en un Seminario alemán.
 El año pasado estuvo en París y predicó un elocuente sermón en la aristocrática iglesia de la Magdalena.
 Acudió a oírle lo más linajado de la nobleza francesa.
 Al empezar la guerra, el Príncipe Max ingresó como soldado en la 23.ª división de Infantería alemana.
 Se ha distinguido en varios combates, y por eso el Kaiser le ha condecorado.

Contra unos Principes
 COPENHAGUE, 14. Varios diputados de la Dieta de Coburgo Gotha han pedido al Presidente de la misma su reunión para reformar las leyes que regulan la sucesión al Trono de la Casa reinante.
 Quieren que sean excluidos de dicha sucesión los Principes de Coburgo Gotha de las ramas inglesa y belga.

La neutralidad de Holanda
 Una reclamación.
 AMSTERDAM, 14. El Gobierno inglés ha dirigido una nota al de Holanda llamándole su atención sobre el hecho de que Alemania se esté aprovisionando por los puertos holandeses.
 También llama su atención sobre el hecho de que los alemanes hayan colocado minas fuera de sus aguas jurisdiccionales, y por lo cual se hacen culpables de provocar el naufragio de buques de países neutros.
 La cuestión del Escalda.
 NUEVA YORK, 14. El representante diplomático de Holanda en Washington ha sido entrevistado por un periodista acerca de la actitud de su país ante la toma de Amberes por los alemanes.
 El diplomático ha dicho que Holanda seguirá el ejemplo de Bélgica y se defenderá hasta la muerte si violan su neutralidad.
 Para ello ha puesto sobre las armas cincuenta mil hombres.
 En cuanto a la cuestión del Escalda—añadió,—la respuesta es muy sencilla.
 Ese río pasa por territorio holandés. Por lo tanto, no permitiremos que sea utilizado como base de operaciones para atacar a otra nación.

Varias noticias
 Funerales de un general.
 PARIS, 14. Han sido celebrados grandes funerales por el alma del general francés Mar-

cot, de la 81 división, que murió el 4 de octubre cerca de Arras.
 Le mató un casco de granada cuando estaba dando órdenes a varios oficiales de su Estado Mayor.
 En favor de los heridos indios.
 LONDRES, 14. El ministro de la Guerra inglés ha abierto una suscripción para levantar y sostener en Marsella y Alejandría hospitales donde sean curados los heridos de las tropas angloindias.
 Ayer llevaba recaudadas con dicho fin 55.298 libras esterlinas.
 La Cruz Azul.
 BURDEOS, 14. La esposa del ministro de la Guerra, M. Millerand, ha aceptado la presidencia de la Cruz Azul, Sociedad que se propone ayudar a la Cruz Roja en el cuidado de los heridos.
 Convocatoria.
 BURDEOS, 14. Un decreto del ministro de la Guerra convoca a todos los reservistas de los servicios auxiliares, pertenecientes a los cupos de 1887 a 1910, para que acudan a filas.
 Se les pasará revista médica, y si les declaran útiles serán incorporados al ejército.
 Generales austriacos.
 ROMA, 14. El general Anffenberg, que había enfermado de disentería, se ha restablecido y ha tomado nuevamente el mando de su ejército.
 El general Bassewitz ha sido nombrado comandante en jefe del tercer ejército austriaco.

Ministerio de Fomento
 Dirección general de Obras públicas.—Obras nuevas de carreteras.
 Se autoriza la ejecución, por el sistema de administración, de las obras del trozo quinto de la carretera de Villacastín a Vigo a Arévalo (Avila), mandándose librar 15.000 pesetas.
 Idem id. de la carretera de Cabeza de Vaca a la de Fregenal a Santa Olalla (Badajoz), mandándose librar 15.000 pesetas.
 Idem id. de los Montes a la de Talavera a Herrera del Duque (Ciudad Real), mandándose librar 10.000 pesetas.
 Idem id. de la carretera de León a Campo de Caso, sección de Puerto de Tonna a Campo de Caso (Oviedo), mandándose librar 15.000 pesetas.
 Reparación de carreteras.
 Para la reparación de la carretera de Monóvar al Pinoso (Alicante), se manda librar pesetas 5.000.
 Idem id. de las carreteras inmediatas a la capital (Valencia), se manda librar 20.000 pesetas.

Asociación de la Prensa
 La gran «matinée» de Price.
 La notable medio soprano Sra. Kosta, que en la función que se celebrará esta tarde en el teatro de Price a beneficio de la Asociación de la Prensa había de interpretar el papel de Susuky en la ópera «Madame Butterfly», se ve en la imposibilidad de tomar parte en dicha «matinée» por hallarse desde hace dos días con un enfriamiento que le obliga a guardar cama.
 La indisposición de la Sra. Kosta constituye una grave contratiempo; pero la Comisión organizadora de la función ha logrado encontrar una artista digna sustituta de la excelente artista indispueta: la Srta. Maria Marini.
 Esta bellísima cantante, accediendo a ruegos de la Comisión, se ha prestado gustosa a interpretar el papel de Susuky en la citada ópera de Puccini, y con ello ha resuelto el difícil problema que se presentaba para poder celebrar la «matinée».

Los alumnos de Infantería
 Siguen los alumnos internos en el campamento de los Aljares, dedicados a prácticas de servicios de campaña e instrucción militar.
 La salud de todos ellos es excelente. Ayer fueron revistados por el capitán general de Madrid, Sr. Bazán, desfilando después ante él brillantemente, dando pruebas de una sólida instrucción.

Bombas en Nueva York
 Contra las iglesias católicas.
 NUEVA YORK, 14. Ayer fueron arrojadas dos bombas, con el fin de causar daños en las iglesias católicas.
 La primera estalló cerca de la catedral de San Patricio, hiriendo a dos personas. La otra cayó cerca del presbiterio de la iglesia de San Alfonso, rompiendo los cristales.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

CRIMINALES ATENTADOS
 CONTRA DOS IGLESIAS

NUEVA YORK, 14. Han estallado dos bombas que fueron colocadas con objeto de causar daños en las iglesias católicas.
 La primera de ellas hizo explosión cerca de la catedral de San Antonio.
 Hirió a dos personas.
 La segunda estalló cerca del presbiterio de la iglesia de San Ildefonso.
 No causó más daños que la rotura de los cristales.

NOTICIAS GENERALES

Al incendio de Fuenlabrada, de que dimos cuenta a nuestros lectores, acudió con el director del servicio, Sr. Monasterio, el concejal inspector Sr. Retortillo, teniente alcalde de Chamberí, que regresó a Madrid cuando quedó localizado el siniestro.
 Dr. Balaguer. Vacuna 3 a 5. Preciados, 25.

PROVINCIAS

El ferrocarril de la Marina.
 ALICANTE. (Miércoles, noche.) Las diferencias surgidas entre el contratista del ferrocarril de la Marina y la Compañía concesionaria de las obras han sido totalmente solucionadas con la intervención del gobernador civil.
 En su consecuencia se ha normalizado el trabajo en la línea.
 También se ha transigido la contienda judicial entablada, sometiendo las diferencias al laudo de amigables componedores.
 La huelga de albañiles.
 VALENCIA. (Miércoles, noche.) Reunidos los albañiles en asamblea general, acordaron no rebajar ni un céntimo de la indemnización de 1.250 pesetas que reclaman al contratista Sr. Llopis por compensación de los jornales perdidos en los días de la huelga.
 Acudirá mañana al trabajo; pero si el señor Llopis insiste en su negativa de abonar la mencionada indemnización, pasado mañana se planteará la huelga del oficio.
 En la sesión en que se ha tomado el acuerdo anterior, ha insinuado un individuo de la directiva del oficio que cuentan los albañiles con la adhesión de los obreros de oficios similares.
 Se considera seguro que si se llega a la huelga, será secundada por la mayoría de las Sociedades obreras.
 A las once de la noche ha sido comunicada la primera noticia al gobernador civil, quien inmediatamente ha dispuesto las precauciones que habrán de adoptarse para evitar que mañana se susciten incidentes.

ESPECTACULOS
 EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10. El señor juez (estrano).
 ZARZUELA.—6 (cuarta función especial de tarde), Margot.—10 (función popular a precios populares). Los cadetes de la Reina, Molinos de viento y El guitarrico.
 APOLO.—6 (doble), El amigo Melquíades y La Venus de piedra.—10 (sencilla), El amigo Melquíades.—11.30 (sencilla), La Venus de piedra.
 LARA.—6.30 (doble), Mi tia Ramona (tres actos).—10 (doble), Mi tia Ramona (tres actos).
 PRICE.—10 (reparación del tenor Elias), Aida (última vez en la temporada).
 ESLAVA.—6 (función entera), Las pecadoras (tres actos).—10.30 (función entera), Las pecadoras (tres actos).
 COMICO.—6 (función entera, especial), El cabeza de familia (tres actos).—10.30 (función entera, especial), El cabeza de familia (tres actos).
 CERVANTES.—6.30 (sección vermoult), López de Coria (dos actos divididos en tres cuadros).—10.45 (doble), Lluvia de hijos (tres actos).
 COLISEO IMPERIAL.—5.30. Modas.—6.30. Un negocio de oro (especial).—9.30. Los traperos.—10.30. Los muñecos (especial).
 NOVEDADES.—6. En busca de los novios.—7.15. La primera centella.—9.15. El primer amor.—10.15. Mallas López.—11.45. ¡Arriba la liga!
 MARTIN.—6.30 (vermouth popular económico), Eva.—10.15 (doble), La suerte de los moridos.
 TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6 (vermouth), Los Galeotes.—9.15. De cara al sol.—10.30 (estrano), Fulmen (el Rayo).
 GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5.30 a 1.—Exito inmenso: La casa numerable (continuación y final de El perro de Baskerville).—Escenografía de gran atracción: Las dos bestias (de comediante y argumento). La rosa azul (sentimental comedia) y otras.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0.50.—General, 0.20.
 TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14.)—La comparsa, Manó y A merced de las olas.—Butaca, 30 céntimos.
 SALON DORE.—Sección continua.—Exito: Leyenda trágica.—Viernes, grandioso estreno: Las aventuras de Castilnu (2.000 metros).
 ROYALTY.—(Genova, 6.)—Cinemas aristocrático.—Secciones a las 6.30 y 9.45.—Estreno: Mand de traperos.—Exito: La vida por la victoria y Revista Pathé.—Butacas, 0.40 y 0.50.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

+
LA SEÑORA
DOÑA MARIA DEL AMPARO PEREZ Y LOPEZ
 VIUDA DE PEREZ BRAVO
 CREADORA DE LA GUARDIA DE HONOR E HIJA DE MARIA
FALLECIO EL 10 DE OCTUBRE DE 1914
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
 Su director espiritual, Sr. Sedelo; su hermana, doña Elisa; hijos, D. Alfonso, doña Asunción, D. Rafael, doña María del Carmen, doña Luisa (religiosa del Sagrado Corazón) y doña María Teresa; hijas políticas, doña Emilia García y doña María Kllett; nietos, primos y demás parientes.
 RUEGAN A sus amigos encomiendan su alma a Dios y asistan al funeral que por su alma se celebrará el viernes 16, a las diez de la mañana, en la parroquia de Santiago. Las misas Gregorianas empezaron el día 11, a las siete y media, en la parroquia de Santa María de la Almudena. También se celebrarán funerales en Puebla-nueva (Toledo) y en Ribadesella (Asturias) y en Toro (Zamora).
 Varios Excmos señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Plaza de Toros de Santander

Se arrienda en voluntaria subasta pública, que se celebrará el día 30 de octubre actual, a las doce de la mañana, ante el Notario de Santander D. Manuel A. López...

CATARROS CRONICOS "LA ALISEDA"

Jéon.—Estación de Santa Elena.—Completa curación del aparato respiratorio. Exprés de día, Madrid, Sevilla, De Madrid a Santa Elena en cinco horas; coche a La Aliseda, una hora...

DIABETES

Se cura radicalmente, sin régimen especial, por el «FERMENTIN» (microorganismos vivientes que pertenecen a la familia de los blastomycetos, descubiertos por la Sociedad Salubritas de Amsterdam (Holanda)...

DENTISTA

Extracciones sin dolor y toda clase de trabajos moldernos, fijos y sin paladar: precios económicos. MONTERA, 41.

ATENCION

Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, a precios como ninguna otra. Ant.º Casa, Zaragoza, 4.

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, se encuentra en Santa Cruz, 7, PLATERIA

Tubercias de acero

usadas para agua y cercados. J. Rivera, San Justo, 1.

LINOLEUM

Esteras, saldo las existencias a mitad precio. Teléfono 5.029. Salinas, 6, Carranza, 9.

Edad crítica de las Jóvenes en la pubertad ANEMIA ESCROFULISMO POBREZA DE SANGRE Las píldoras reconstituyentes Jewel de lactato-ferroso-quina-nuez vómica y genciana aumentan los glóbulos rojos, abren el apetito, devuelven la salud. DEPOSITOS EN MADRID Sres. Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9; F. Gayoso, Arenal, 2; Martín y Durán, Capellanes, 10.

Aguacates y Mangos

Plátanos, Kakis, Chirimoyas, etc.—Arabán, 8, frutería

DECIMO ANIVERSARIO EL SEÑOR Don Alfredo Ruiz y Pelayo FALLECIO EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1904 A LOS DIEZ Y OCHO AÑOS Y MEDIO DE EDAD R. I. P. Su desconsolado padre, D. Alfredo Ruiz del Castillo; su hermana, la señora marquesa de Amboaje; su abuela, hermana política, señor marqués de Amboaje; tíos, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios. Todas las misas que se celebren el día 15 del corriente en el Santísimo Cristo de la Salud (Atocha, 58), iglesia de Jesús y parroquia de San Jerónimo el Real, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

PIANOS

Harmoniums, pianos combinados de las mejores marcas, baratísimos. Casa Corredora.—Carrera San Francisco, 11.—T.º 4.041

LOS EXCMOS. SEÑORES D. SEBASTIÁN CARRASCO Y CALVENTE PRESIDENTE DE SALA HONORARIO, MAGISTRADO JUBILADO DEL TRIBUNAL SUPREMO, EX DIPUTADO A CORTES, ETC. D.ª Francisca de Paula Sánchez Medina DE CARRASCO Fallecieron, respectivamente, el 16 de octubre y el 3 de marzo de 1913 R. I. P. Las misas de once y media y doce que se celebren el 16 del corriente en la iglesia de San Antonio de los Alemanes (vulgo Portugueses), de esta corte, así como las que se digan el mismo día en las parroquias de Almuñécar y Gete (Granada), serán aplicadas por el alma de dichos señores. Sus hijos, D. Sebastián y D. Vicente; hija política, nieto, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos les tengan presentes en sus oraciones. Varios señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10)

LA SEÑORA Doña Eloisa Zurbano é Idígoras VIUDA DE ESPINOLA HA FALLECIDO EL 13 DE OCTUBRE DE 1914 A LAS ONCE DE LA NOCHE HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Su director espiritual, D. Carlos Carpintero; sus desconsolados hijos, doña Cecilia, doña Rosa y D. Rodrigo de Espinola; hijos políticos, doña Luisa Lamas, D. Feliciano Salgueiro y D. Francisco Murillo; nietos, hermanas políticas, primas, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que se verificará el día 15 del actual, a las once de su mañana, desde la casa mortuoria, calle del Príncipe de Vergara, número 5, a la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán señalado favor. El duelo se despiden en el cementerio. Se suplida el coche. No se reparten esquilas. (11) Central de Pompas Fúnebres.—Preciados, 20.



110 MODELOS

de jaulas, desde el más infimo precio. Utensilios de cocina, Ajuar de casa. Únicamente Casa Martín, 12, plaza de Ferradores, 12, esquina a San Felipe Nerí

REPRODUCCIONES DE IDIOMAS

Se hacen copias a máquina. Lope de Vega, 10, pral.

AUTOMOVILES

nuevos y de ocasión, de 5.000 pesetas en adelante. Calle de Goya, 51, tienda. SE ALQUILA TIENDA con vivienda, Calle de Tetuán, número 2, Pacifico.

MENINGITIS

Entre los muchos casos curados recientemente con la Cerebrina de Casarro, figura uno notabilísimo de una niña asociada a la Muñolud obrera y asistida por el médico de dicha Sociedad Sr. Hernández, que desde el primer día observó los efectos notables de este específico. Frasco, 5 pesetas. Abada, 4, y prales, boticas de España.

¿QUERÉIS CASAROS

¿A qué edad?—Acudid a LA ACTIVIDAD, Apartado Correos 642, Madrid. Hay una señorita huérfana, 19.000 duros, una viuda sin hijos, 35.000; una francesa, 80.000; una inglesa sin capital, habla cuatro idiomas; desean casarse legalmente.

RELOJES

Composturas: cuerda, 1,5; limpieza, 1; árbol, 2. P.º del Carmen, 34.

Soles, ganchos, Elos, Rosas, Torrijos y Torales, 175, 2,º, Magdalena, 15, zapatería.

MARIN FUNEBRES Lámparas, mucha variedad. Máximas. Utensilios de cocina. 12, plaza de Ferradores, 12 (esquina a San Felipe Nerí). Cura segura y pronta de la ANEMIA Y LA GLOSIS EL LICOR LAPRADE es el mejor de los ferruginosos; no ensucian los dientes ni causan estreñimiento. Depósito en todas las farmacias. Collin y Compañía, PARIS.

LUSTRE DE ACHURI

ó sea cera en líquido para pisos. En filtros, lo mejor. Se ilustran pisos. Plaza del Angel, 9, esquina a Huertas.

ARREGLO MOTORES Cabastreros, 5

DIPRESOS ECONOMICOS Calderón de la Barca, 6.

DINERO

Con reserva a sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Costill.º de los Angeles, 5, 2.º De 10 a 12 y de 6 a 8.

ORO Y PLATA

Alhajas, Brillantes y Perlas PAGAMOS todo su valor.—Sol, 8 a 8, y Plaza Mayor, 34.

Transportes de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio a domicilio para MELILLA—CUTA RIO MARTIN Y TANGOR También se admiten con destino a Casablanca, Rabat y Larrache. Dirigirse a la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.530.

INGLATERRA SOLICITO muestras, precios, etc., de productos españoles a propósito para el mercado inglés.—Compras al contado. CHARLES SMITH, Lealtad, 6, Madrid. Casa en Londres.

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19. (ANTES ALCALÁ, 6).—MADRID Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA Vapores que prestarán servicios en el mes de octubre de 1914, salvo contingencias.

Línea de Buenos Aires. El día 4 saldrá de Barcelona, el día 5 de Málaga y el día 7 de Cádiz el vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Nueva York, Cuba y Méjico. El día 25 saldrá de Barcelona, el día 26 de Valencia, el día 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. (Servicio del Mediterráneo)

Línea de Cuba y Méjico. El día 16 saldrá de Bilbao, el día 19 de Santander y el día 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. (Servicio del Norte de España.) Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela—Colombia. El día 10 saldrá de Barcelona, el día 11 de Valencia, el día 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEGAZPI, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias, con trasbordo en Colón; para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello

Línea de Filipinas. El día 14 saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALCANTE, directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo. El día 9 saldrá de Barcelona el vapor M. L. VILLAVERDE, con escala en Valencia y Alicante; el día 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Línea Brasil-Plata (servicio especial). El día 16 saldrá de Bilbao y Santander, el día 18 de Gijón y Coruña, el día 19 de Vigo, el día 21 de Lisboa y el día 23 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Sres. Anunciantes Para el desarrollo de los negocios, el medio más eficaz es la propaganda. Pedid tarifa de periódicos combinados a la base de una gran economía a la AGENCIA CORTES. Jacometrezo, 50, 1.º

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN FLOEIGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros. Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO. Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR. PRECIO EN LA ESTACION DE CENCICERO

Table with columns: MARCA, CONCEJIDA, VINO EN SU (2.º año, 3.º año, 4.º año), PESO aprox. mado (Kilos). Rows include Barra de 225 litros doble envase, Barril de 100 litros id., etc.

Pedidos.—Pueden hacerse al administrador en Elciago (Alava), Mr. G. Dubos, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda. Pagos.—Al contado, al lacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid.

DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

- Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2. Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos. Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8. Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º Bilbao.—D. Miguel Hormaechea, Bi-dabarrieta, 2. Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17. Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4. Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3. Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos. Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso. Córdoba.—D. Manuel Ortega, Duque de Hornachuelos, 74, Almacén. Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1. Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1. El Ferrol.—D. Faustino Salanova, Sánchez Barcáiztegui, 1. Huelva.—D. Valeriano Clordia, Concepción, 12. Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, confitería. Jerez de la Frontera.—D. José de Caza y Aguirre, Conocedores, 4. Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental». Madrid.—Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14. Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, núm. 13. Idem.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». Idem.—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21, Comestibles. Idem.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15, Comestibles. Idem.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). Idem.—D. Santiago de Millinedo, Conde de Romanones, 12, Ultramarinos.

Table: PRECIOS EN ESTOS DEPÓSITOS: Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año... Pesetas 60; Caja con 12 botellas de vino en su 4.º año... » 30; Una botella de vino en su 4.º año... » 2,50; Caja con 25 medias botellas en su 4.º año... » 36; Una media botella de vino en su 4.º año... » 1,50

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelva las mismas con sus fundas y cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca concedida.

PLATA DE LEYAL PESO en toda clase de objetos y alhajas de ocasión, vende la Casa Pérez Hermanos, ZARAGOZA, 9, y FRESA, 1. DOLOR DE CABEZA Neurálgias y Jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 5 pts. Pídale en farma.